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Шел 1995 год. Усилиями об-
щенационального лиде-

ра Гейдара Алиева годом ранее 
было достигнуто перемирие, 
на фронтах наступило отно-
сительное затишье. Но - лишь 
относительное, ибо против-
ник не особенно старался со-
блюдать подписанное им со-
глашение. 

В такой обстановке я рвался на 
передовую, хотелось снимать защит-
ников Родины в окопах и заодно 
подбодрить их, придать им сил. 

Наряду с этим, повинуясь старым 
привычкам, просматривал «Ком-
сомольскую правду», постоянным 
абонентом которой был в советские 
времена, и особо любимый мной 
журнал «Огонек» - ее приложение.

Именно на страницах «Огонька» 
я увидел фотографию бойца, гор-
до поднявшего флаг Азербайджа-
на в окружении армянских боеви-
ков-бородачей. В статье, которую 
иллюстрировал этот снимок, репор-
тер описывал войну с армянской 
стороны линии фронта, но это не 
помешало ему с неподдельным ува-

жением и широко описать герой-
ский поступок бойца с азербайд-
жанским флагом. Ниже я приво-
жу тот самый отрывок из статьи 
репортера «Огонька» Константи-

на Смирнова, который я еще тогда 
же перевел и озвучил в своей пере-
даче «Клятва» на АzTV. 

История выбирает своих героев
Натиком Гасымовым гордится весь Азербайджан
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Диалог продолжается
Сообщение службы заместителя премьер-министра
Азербайджанской Республики Шахина Мустафаева

Азербайджан не только за-
пустил собственное произ-

водство премиального бензина 
АИ-95, но и создает все необ-
ходимые условия для перехо-
да транспорта на сравнитель-
но более чистое и менее токсич-
ное автомобильное топливо.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Удешевление высокооктановых 
бензинов наряду с комплексными 
мерами популяризации «зеленых» 
машин - решительный ответ нашей 
республики на глобальные эколо-
гические вызовы. Надо признать, 
что к этому чрезвычайно важному 

в контексте экологических иници-
атив и бесспорных экономических 
преимуществ решению наша респу-
блика шла на протяжении многих 
лет, вкладывая немалые средства 
и силы в модернизацию Нефтепе-
рерабатывающего завода им.Гейда-
ра Алиева (НПЗ).

Поэтому можно с уверенностью 
говорить, что сейчас мы находимся 
в шаге от новой топливной эры, воз-
вестившей плановый отказ от от-
равляющих видов горючего в сто-
рону новой области взаимодействия 
в транспортной, логистической, хо-
зяйственной сфере, а также методов 
ценообразования и производствен-
ной деятельности. 

Начало большого успеха 
Азербайджан переходит 
на более чистое автомобильное топливо 
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В НОМЕРЕ
Вселенная духовности 
в Доме-музее Азизы Джафарзаде

Сын народной писательницы 
нефтяник Туран Ибрагимов в качестве гида  6

Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

1. Назначить Башира Гудрат оглу Гаджиева специальным представите-
лем Президента Азербайджанской Республики в Кяльбаджарском районе.

2. Настоящее Распоряжение вступает в силу со дня подписания.
Ильхам АЛИЕВ,

Президент Азербайджанской Республики
г.Баку, 1 июля 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О назначении Б.Г.Гаджиева 
специальным представителем Президента 

Азербайджанской Республики 
в Кяльбаджарском районе

Согласно соответствующим до-
говоренностям, комиссии проводят 
работу по согласованию проекта По-
ложения о совместной деятельности 
Государственной комиссии по дели-
митации государственной границы 
между Азербайджанской Республи-
кой и Республикой Армения и Ко-
миссии по вопросам делимитации 
государственной границы и погра-
ничной безопасности между Респу-
бликой Армения и Азербайджан-
ской Республикой.

По состоянию на 1 июля 2024 
года комиссии в рабочем порядке 
обменялись проектами Положения 

и провели ряд обсуждений. Пере-
говоры продолжаются в конструк-
тивном русле. Планируется в ско-
ром времени завершить процесс со-
гласования.

1 июля Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Али-
ев принял верительные грамо-
ты новоназначенного Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла 
Кыр гызской Республики в нашей 
стране Максата Мамытканова.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, посол 
вручил Президенту Ильхаму Алиеву 
свои верительные грамоты.

Затем глава государства побесе-
довал с послом.

Максат Мамытканов передал гла-
ве нашего государства приветствия 
и наилучшие пожелания Президен-
та Кыргызской Республики Садыра 
Жапарова.

Выразив признательность за при-
ветствия и наилучшие пожелания, 
Президент Ильхам Алиев попросил 
передать и его приветствия Садыру 
Жапарову.

В ходе беседы с удовлетворени-
ем было отмечено развитие наших 
отношений на уровне стратегиче-
ского партнерства.

Отметив, что двусторонние от-
ношения за последние годы получи-
ли значительный прогресс и выш-
ли на новый качественный уровень, 
Президент Азербайджана коснул-
ся важности взаимных визитов на 
уровне глав государств и подчер-
кнул, что традиционно дружествен-
ные и братские отношения двух го-
сударств укрепляются.

Президент Ильхам Алиев с удов-
летворением отметил, что две стра-
ны реализуют важные проекты в тор-
гово-экономической, инвестицион-
ной, транспортной и других сферах.

Подчеркнув проект строительства 
Кыргызстаном школы в Агдамском 

районе и поддержку, оказываемую 
кыргызской стороной созидательно-
му процессу, глава государства еще 
раз выразил признательность за это 
Президенту и народу Кыргызстана, 
расценив это как демонстрацию на-
ших братских отношений.

Президент Ильхам Алиев сказал, 
что впереди большие планы по рас-
ширению сотрудничества, выразил 
уверенность в дальнейшем поступа-
тельном укреплении двусторонних 
отношений.

Глава государства заявил, что 
у руководства Азербайджана и Кыр-

гызстана есть взаимная воля к рас-
ширению экономического сотруд-
ничества между двумя братскими 
странами и реализации имеющего-
ся потенциала.

Коснувшись сотрудничества на-
ших стран в рамках Организации 
тюркских государств, Президент 
Ильхам Алиев отметил, что эта ор-
ганизация является семьей.

В ходе беседы была затронута 
важность неформального саммита 
Организации тюркских государств, 
который впервые пройдет в Шуше, 
подчеркнуто значение диалога и дис-

куссий, которые будут проведены 
между главами государств на этом 
мероприятии.

Президент Азербайджана поже-
лал послу успехов в деятельности.

Выразив признательность за те-
плые слова, Максат Мамытканов под-
черкнул уверенность в дальнейшем 
укреплении наших отношений. Посол 
сообщил, что Президент Кыргызстана 
дал ему поручения по расширению 
двусторонних связей, для реализа-
ции которых он не пожалеет усилий.

Баку наводит мосты между странами
Президент Ильхам Алиев принял верительные грамоты 
новоназначенного посла Кыргызской Республики в нашей стране 
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Ситуация на переговорном 
армяно-азербайджанском 

треке остается непростой. Пер-
вые лица Армении, периодиче-
ски заявляя о своем желании 
в кратчайшие сроки подписать 
мирный договор, одновремен-
но озвучивают реваншистские 
заявления. 

Вместе с тем армянская сторона 
продолжает периодически обстре-
ливать наши приграничные районы 
и позиции Азербайджанской армии. 

Недавнее заявление секретаря Со-
вета безопасности Армении о том, что, 
якобы, Россия передала Карабах Азер-
байджану, была негативно восприня-
та официальным Баку.

Заявления евродепутатов 
как крик чаек
И те, и другие не приятны для слуха, 
но никак не влияют на действия Баку 
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В условиях современных поли-
тических и экономических 

катаклизмов, тревожных воен-
ных конфликтов многие стра-
ны сталкиваются с необходимо-
стью поиска геополитических 
решений для выхода из теку-
щих противостояний. 

Это требует не только проведе-
ния взвешенной и сбалансирован-

ной внешней политики, но и актив-
ного расширения круга союзников 
и международных партнеров. Успеш-
ная дипломатия и международное 
сотрудничество становятся ключевы-
ми инструментами для укрепления 
национальной безопасности и ста-
билизации обстановки в глобаль-
ном масштабе.

Тюркский фактор геополитики
ОТГ эффективно реагирует на вызовы времени 

и строит равные отношения с мировыми акторами
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29 июня под председательством 
Мазахира Панахова состоялось 
заседание Центральной изби-
рательной комиссии (ЦИК).

Сначала председатель ЦИК М.Па-
нахов ознакомил членов комиссии 
с Распоряжением Президента Азер-
байджанской Республики о роспу-
ске Милли Меджлиса Азербайд-
жанской Республики шестого со-
зыва и назначении внеочередных 
выборов в Милли Меджлис Азер-
байджанской Республики. Он от-
метил, что Распоряжением главы 

государства выборы назначены на 
1 сентября 2024 года.

Затем на обсуждение членов ко-
миссии был представлен Календар-
ный план, отражающий необходи-
мые моменты, охватывающие все 
важнейшие этапы избирательного 
процесса с целью последовательно-
го, системного и качественного ис-
полнения в установленном порядке 
и сроке субъектами выборов основ-
ных действий и мер, предусмотрен-
ных законодательством, оказания 
им методической помощи и повы-
шения эффективности их деятель-

ности. Каждая часть упомянутого 
важного избирательного докумен-
та в отдельности была доведена до 
внимания и после проведенных об-
суждений принято решение о его 
утверждении.

Затем на заседании был рассмо-
трен вопрос о создании экспертной 
группы при ЦИК с целью рассмотре-
ния жалоб на действия (бездействие) 
и решения, нарушающие избиратель-
ное право граждан на предстоящих 
выборах, а также более эффектив-
ного обеспечения избирательного 
права граждан, принято решение 

о создании экспертной группы в со-
ставе 9 человек. А создание эксперт-
ных групп в составе 3 человек при 
окружных избирательных комис-
сиях в соответствии с требования-
ми избирательного кодекса возло-
жено на окружные избирательные 
комиссии избирательных округов.

На заседании ЦИК при комиссии 
также была создана рабочая груп-
па в составе специалистов соответ-
ствующих государственных структур 
с целью повторной проверки соот-
ветствующих документов и сведений 
при возникновении необходимости 

рассмотрения в комиссии вопроса 
регистрации кандидатуры в депу-
таты, член ЦИК назначен руково-
дителем рабочей группы.

На заседании, широко освещав-
шемся представителями субъектов 
медиа, также были рассмотрены те-
кущие вопросы.

Процесс пошел
Центральная избирательная комиссия дала официальный старт внеочередным выборам в Милли Меджлис

Отметив, что взаимодействие 
между нашими странами находит-
ся на высоком уровне, посол сказал, 
что крупные инвестиции, вложенные 
Азербайджаном в Кыргызстан, способ-
ствуют развитию экономики страны.

Подчеркнув наличие широкого 
потенциала для укрепления сотруд-
ничества, Максат Мамытканов отме-
тил, что отношения между главами 
наших государств и их усилия зало-
жили основу для успешного разви-
тия связей.

Говоря о значении государствен-
ного визита Президента Кыргызста-

на в нашу страну в апреле этого года, 
посол подчеркнул, что этот визит был 
очень успешным и дал хорошие ре-
зультаты.

Коснувшись важности создания 
Азербайджано-кыргызского фонда 
развития, посол отметил его вклад 
в развитие сотрудничества между на-
шими странами.

Максат Мамытканов сказал, что 
строительство азербайджанской сто-
роной пятизвездочного отеля на бе-
регу озера Иссык-Куль в Кыргызста-
не сыграет большую роль в развитии 
курортной отрасли в его  стране.

Выразив признательность за по-
чтение, проявленное Азербайджаном 

к наследию и памяти выдающегося 
кыргызского писателя Чингиза Ай-
тматова, дипломат с удовлетворени-
ем напомнил об открытии памятни-
ка выдающемуся кыргызскому писа-
телю в Баку с участием президентов 
Азербайджана и Кыргызстана в ходе 
государственного визита Садыра Жа-
парова в нашу страну.

Президент Азербайджана отме-
тил, что Чингиз Айтматов является 
сыном всей тюркской цивилизации 
и обладает мировой славой.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о возможностях совместных 
инициатив Азербайджана и Кыргыз-
стана в рамках COP29.

Президент Ильхам Алиев принял верительные грамоты  
новоназначенного посла Кыргызской Республики в нашей стране
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1 июля Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял верительные грамоты 
новоназначенного Чрезвычай-
ного и Полномочного Посла Ре-
спублики Филиппины в нашей 
стране Генри Бенсурто-младшего.

Посол вручил Президенту  
Ильхаму Алиеву свои верительные 
грамоты.

Затем глава государства побесе-
довал с послом.

Генри Бенсурто-младший пере-
дал главе нашего государства привет-
ствия Президента Филиппин Ферди-
нанда Ромуальдеса Маркоса.

Выразив признательность за при-
ветствия, Президент Ильхам Али-
ев попросил передать и его привет-
ствия главе государства Филиппин.

Отметив развитие отношений 
между нашими странами в различ-
ных сферах, Президент Азербайджана 
коснулся вопросов сотрудничества 
в рамках международных организа-
ций, а также в сфере туризма, инве-
стиций, контактов между людьми, 
подчеркнул важность визитов пра-
вительственных делегаций.

Отметив очень успешное предсе-
дательство Азербайджана в Движе-
нии неприсоединения, посол сказал, 
что наша страна оставила большое 
наследие в этом вопросе и предпри-
няла серьезные шаги по институци-
онализации Движения.

Поздравив с проведением COP29 
в Азербайджане, Генри Бенсурто-млад-

ший сообщил, что Филиппины также 
будут представлены на этом меропри-
ятии делегацией высокого уровня.

Глава нашего государства выра-
зил благодарность за поздравления 
и добрые слова, касающиеся председа-
тельства нашей страны как в Движе-
нии неприсоединения, так и в COP29.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за поддержку Филиппины 

как страны-члена в успешном осу-
ществлении Азербайджаном пред-
седательства в Движении неприсо-
единения.

Глава государства подчеркнул, 
что в рамках COP29 Азербайджан 
как составная часть Глобального 
Юга будет стараться укреплять со-
лидарность и навести мосты меж-
ду странами.

Президент Ильхам Алиев принял верительные грамоты  
новоназначенного посла Филиппин в нашей стране

1 июля Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Али-
ев принял верительные грамо-
ты новоназначенного Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла 
Канады в нашей стране Кевина 
Гамильтона.

Посол вручил Президенту Ильха-
му Алиеву свои верительные грамоты.

Затем глава государства побесе-
довал с послом.

Кевин Гамильтон подчеркнул, что 
Азербайджан является прекрасной, 
динамично развивающейся и важной 
страной. Выразив надежду на то, что 
в случае подписания всеобъемлюще-
го мирного соглашения между Азер-
байджаном и Арменией в регионе мо-
гут возникнуть новые возможности 
для сотрудничества, посол сказал: «Мы 
желаем налаживания лучших отноше-
ний в регионе, чтобы в результате раз-
вивались наши связи как с Азербайд-
жаном, так и с Арменией».

Отметив, что Канада всегда под-
держивала суверенитет и территори-
альную целостность Азербайджана, 
посол сказал, что осведомлен о про-
ведении активной работы над спра-
ведливым, всеобъемлющим и окон-
чательным мирным договором.

Глава государства отметил, что 
в период оккупации наших земель 
там были учинены этническая чист-
ка и геноцид, наши территории под-
верглись массовому разрушению. Пре-
зидент Ильхам Алиев подчеркнул, что 
приложенные в тот период огромные 
усилия по урегулированию конфликта 
оказались безуспешными. Так, три по-
стоянных члена Совета Безопасности 
ООН не смогли, точнее, не захотели 
добиться урегулирования конфлик-
та. Все они хотели, чтобы совершен-
ная Арменией оккупация по различ-
ным причинам стала вечной. Глава 
государства сказал, что пришел к это-
му выводу на личном опыте в период 
президентской деятельности. Прези-
дент Ильхам Алиев напомнил о том, 
что начиная с конца 2003 года неод-
нократно встречался с тройкой Мин-
ской группы и армянской стороной, 
однако все это не дало никакого ре-
зультата. Глава государства отметил, 
что члены бывшей Минской группы 
и Армения не хотели этого. Армения 
хотела навсегда сохранить наши зем-
ли под оккупацией.

Глава государства сказал, что в на-
стоящее время мы видим лучшие ре-
зультаты на двустороннем уровне. Ни-
кто не вмешивается в этот процесс. 
Мы можем прийти к договоренно-
сти в вопросах делимитации границ 

и даже, что является редким случаем,  
их демаркации. Правда, мирный дого-
вор еще не подписан, однако уже до-
стигнута делимитация границ, отме-
тил Президент Азербайджана.

Президент Ильхам Алиев под-
черкнул, что в вопросе СОР29 Ар-
мения устранила ограничение, свя-
занное с проведением нами данного 
мероприятия, а мы не стали высту-
пать против их участия в управляю-
щих органах СОР. Глава государства 
отметил, что он, откровенно говоря, 
не считает, что мирный договор меж-
ду Азербайджаном и Арменией может 
сыграть важную роль в наших дву-
сторонних отношениях с какой-ли-
бо страной.

Отметив, что мы диверсифицируем 
нашу дипломатическую деятельность 
на глобальном уровне, глава государ-
ства подчеркнул, что между Азербайд-
жаном и 10 странами Европейского 
Союза имеются декларации о страте-
гическом партнерстве,  и большин-
ство из этих документов были под-
писаны в период оккупации наших 
земель, когда между Азербайджаном 
и Арменией не было никакого мир-
ного договора.  С этой точки зрения 
отсутствие мирного договора между 
Арменией и Азербайджаном не мо-
жет являться фактором определения 
уровня деятельности той или иной 
страны в регионе.

Глава государства также отметил, 
что за 28-летний период Армения не 
захотела согласиться с фундаменталь-
ными принципами международно-
го права. Они [Армения] нарушили 
все гуманитарные законы, проигно-
рировали соответствующие резолю-
ции Совета Безопасности ООН, тре-
бующие незамедлительного и безого-
ворочного вывода армянских войск 
с оккупированных территорий Азер-
байджана. Никто не предъявлял им 
никаких претензий. Многие страны, 
говорящие о конфликте, не заявляли 
о приверженности территориальной 
целостности Азербайджана. Прези-
дент Ильхам Алиев подчеркнул, что 
сегодня, когда мы на поле боя одер-
жали Победу над оккупационной ар-
мией Армении и изгнали их с наших 
земель, звучат заявления о поддерж-
ке нашей территориальной целост-
ности. Но мы уже сами обеспечили 
это. Уже не имеет значения, признает 
кто-то нашу территориальную целост-
ность или нет. Президент Азербайд-
жана отметил, что это было важным, 
когда наши земли находились под ок-
купацией. Да, известно, что в ряде за-
падных стран имеют место проармян-
ские сентименты, армянская диаспора 

играет там роль. Но когда дело каса-
ется международного права, эти эмо-
ции должны быть отложены в сторо-
ну. Важно также понять,  что сложно 
решить за 1-2 года вопросы, которые 
невозможно было согласовать в те-
чение 28 лет. К тому же, субстантив-
ные переговоры между Азербайджа-
ном и Арменией, можно сказать, на-
чались в декабре, поскольку до этого 
Армения пыталась включить в мир-
ный договор вопрос так называемого 
«Нагорного Карабаха». Это было не-
приемлемым, так как это - наш вну-
тренний вопрос. Таким образом, после 
ликвидации сепаратистского режима 
переговоры ведутся всего 6 месяцев 
- с декабря. Глава государства сказал, 
что для этого нужно время и, конечно, 
важнейшим условием мирного согла-
шения является изменение Конститу-
ции Армении, так как в ней содержат-
ся территориальные претензии про-
тив Азербайджана, и до тех пор, пока 
этого не произойдет, мирное соглаше-
ние не будет подписано. Это понятно.

Президент Азербайджана отме-
тил, что наряду с этим считает, что 
мы достаточно быстро продвигаем-
ся в рамках переговорного процесса. 
«Считаю, что мы можем завершить ра-
боту над текстом мирного договора, 
по крайней мере над его основными 
принципами, в течение нескольких 
месяцев. Должен отметить, что в пе-
риод оккупации план посредников 
заключался в достижении соглаше-
ния по основным принципам, име-
нуемым Мадридскими принципами. 
Они должны были быть парафирова-
ны, а затем должен был быть состав-
лен текст. Считаем, что это может быть 
одним из вариантов - достигнуть со-
глашения по основным принципам, 
парафировать их, а затем поработать 
над текстом», - сказал глава государ-
ства. Президент Ильхам Алиев отме-
тил, что это произойдет в случае вне-
сения ими изменения в конституцию.

В ответ на комментарий посла 
о праве на возвращение Президент 
Азербайджана подчеркнул, что это 
право должно быть обеспечено обо-
юдно, в том числе должно касаться 
представителей Общины Западного 
Азербайджана. В этом контексте гла-
ва государства подчеркнул, что в про-
шлом веке коренное азербайджанское 
население на различных этапах, по-
следний раз в 1988 году, подверглось 
этнической чистке на территории Ар-
мении, а его материально-культурное 
наследие было полностью разрушено.

Выразив уважение главе государ-
ства, посол поблагодарил его за пре-
доставленную информацию.

Президент Ильхам Алиев принял верительные грамоты  
новоназначенного посла Канады в нашей стране

Баку наводит мосты между странами



Политика

www.br.az Бакинский рабочий 3Бакинский рабочий
вторник, 2 июля 2024 года

В условиях нарастающей не-
стабильности, вызванной как при-
родными катастрофами, так и по-
литическими конфликтами, госу-
дарства должны адаптироваться 
и искать новые пути для предот-
вращения и разрешения кризис-
ных ситуаций. Это требует не толь-
ко разработку и внедрение стра-
тегий устойчивого развития, но 
и активное участие в международ-
ных организациях и форумах, на-
правленных на поддержание мира 
и безопасности на всей планете.

Учитывая современные реалии, 
геополитическая стратегия должна 
основываться на принципах мно-
говекторности и гибкости, позво-
ляя странам эффективно реагиро-
вать на вызовы времени и строить 
прочные отношения с различны-
ми акторами на мировой полити-
ческой арене. Важную роль в этом 
процессе играет дипломатия, на-
правленная на укрепление дове-
рия и взаимопонимания между го-
сударствами, а также совместную 
работу по разрешению глобаль-
ных проблем и конфликтов. Это 
особенно важно для Азербайджа-
на, так как угрозы со стороны ве-
ликих держав, так и не сумевших 
смириться с исторической Побе-
дой нашей страны во второй Ка-
рабахской войне, и продолжающих 
покровительство реваншистской 
Армении, всячески пытаются очер-
нить достижения Страны огней.

Развитие связей с тюркскими 
государствами является одним из 
приоритетов внешней политики 
Азербайджана. Учитывая это, 
наша страна активно работает 
над укреплением единства и по-
вышением роли и влияния Ор-
ганизации тюркских государств 
(ОТГ) в мире. Роль Азербайджана 
в создании и постепенном разви-
тии этой структуры, ставшей цен-
тром силы, неоспорима. Президент 
Ильхам Алиев в своей инаугураци-
онной речи 14 февраля, оценивая 
важность этого единства, подчер-
кнул, что проводимая Азербайд-
жаном политика отчетливо демон-
стрирует это: «Это для нас основ-
ная международная организация, 
потому что это наша семья. У нас 
нет другой семьи. Наша семья - это 
тюркский мир».

Инициативы Азербайджана, 
служащие объединению тюркских 
стран, носят последовательный ха-
рактер. Прошедшая в начале июня 
в Баку пленарная сессия Парла-
ментской Ассамблеи тюркских госу-
дарств (Türkpa), несомненно, при-
даст новый импульс дальнейше-
му расширению сотрудничества 
и взаимодействия между тюркски-
ми государствами, каждая из кото-
рых вносит свой вклад в углубле-
ние многосторонних связей меж-
ду нашими странами, объединении 
народов, обладающих общей куль-
турой, историей, языком, духов-
ными ценностями. А уже в этом 
месяце по инициативе Президента  
Ильхама Алиева в городе Шуша 
пройдет неформальный саммит ОТГ. 

Подобные инициативы способ-
ствуют продолжительным контактам 
и укреплению единства тюркских 
стран. Проведение саммита в го-

роде Шуша имеет историческое 
значение, ибо этот город являет-
ся символом Победы и солидарно-
сти тюркского мира. В поствоенный 
период, после освобождения от ок-
купации, в городе Шуша ведутся 
активные восстановительные ра-
боты. В новых городах и поселках, 
возводимых на развалинах Караба-
ха и Восточного Зангезура, также 

имеется братская доля стран-чле-
нов ОТГ. В освобожденных районах 
по инициативе и при финансовой 
поддержке Узбекистана и Казах-
стана уже построены и функцио-
нируют школа и центр искусств. 
Недавно президенты Азербайджа-
на и Кыргызстана Ильхам Алиев 
и Касым-Жомарт Токаев заложи-
ли фундамент здания школы в Аг-
дамском районе. А при финансо-
вой поддержке Венгрии, которая 
является наблюдателем в ОТГ, бу-
дет построена школа в Джебраиль-
ском районе. Что касается Турции, 
то с участием компаний из брат-
ской страны в освобожденных рай-
онах создается обширная транс-
портная инфраструктура, реали-
зуются крупные проекты.

Единство тюркских государств 
имеет большое значение не толь-
ко в геополитическом, но и в эко-
номическом аспекте. 

Кстати, общая территория - 
около 4,5 млн квадратных кило-
метров, совокупный ВВП - свыше 
$1,5 трлн, население - больше 160 

млн человек. Товарооборот вну-
три ОТГ достиг $42,3 млрд, а об-
щий товарооборот тюркских стран 
с миром - порядка $1,3 трлн. Все 
страны Организации уверенно 
инкорпорированы в мирохозяй-
ственные процессы, представле-
ны и активно работают в ключе-
вых международных организациях. 
Для дальнейшего успешного про-

движения интеграционных про-
цессов в рамках ОТГ этого более 
чем достаточно.

Вселяет уверенность настрой 
тюркских стран развивать со-
трудничество по широкому спек-
тру вопросов начиная с транзит-
но-транспортных связей, экономи-
ки, экологии, науки, образования, 
искусства, туризма, спорта и за-
канчивая исследованиями доселе 
неизвестных страниц нашей об-
щей истории. В связи с этим нель-
зя не отметить работу других орга-
низаций, входящих в семью ОТГ, 
таких как Тürksoy, Тюркская ака-
демия, Фонд тюркской культуры 
и наследия. Они не только выпол-
няют гуманитарно-просветитель-
скую миссию, но и вносят огром-
ный духовный заряд в жизнь на-
ших народов.

Расположение стран тюркского 
мира на историческом Шелковом 
пути способствует их значимой 
роли в растущем торговом обо-
роте между Востоком и Западом. 
По статистическим данным, торго-

вый оборот между Китаем и стра-
нами Европы превышает $1 млрд 
в день. Расположение тюркских 
стран на этом важном торговом 
пути способствует превращению 
ОТГ в беспрецедентную экономи-
ческую силу не только в регионе, 
но и в мире. Общий торговый обо-
рот стран-членов ОТГ в мировой 
экономике составляет $536 млрд, 
что более чем на 2,8% больше по 
сравнению с мировым оборотом 
товаров в 2019 году.

В реализации внешнеторговых 
операций между странами-членами 
ОТГ Турция занимает первое место 
с долей 84%. Казахстан (8%), Турк-
менистан (5%), Узбекистан (3%). 
Преобладание Турции в этом спи-
ске связано с оборотом энерготор-
говли, она является единственной 
страной среди стран-членов ОТГ, 
имеющей значительную долю в экс-
порте энергетических продуктов 
Азербайджана: 17% природного 
газа и 1% сырой нефти экспорти-
руется в Турцию из нашей страны.

Для дальнейшего расширения 
экономических связей открываются 
широкие возможности, этому спо-
собствуют железнодорожная линия 
Баку-Тбилиси-Карс и газопровод 
TANAP, к которым могут присое-
диниться другие тюркские и тюр-
коязычные страны. Большая часть 
продукции хлопковой и химиче-
ской промышленности, лидирую-
щих в ненефтяном экспорте Азер-
байджана, также экспортируется 
в братскую страну. У Азербайд-
жана имеются соглашения о сво-
бодной торговле с тюркскими го-
сударствами и преференциальное 
торговое соглашение с Турцией. 

Международное значение Азер-
байджана, расположенного на пе-
рекрестке транспортных торговых 
путей, растет с каждым днем. Учи-
тывая это обстоятельство, в ОТГ 
готовится соглашение о комбини-
рованных перевозках, предусма-
тривающее транспортировку всех 
видов грузов через Азербайджан. 
Соглашение принесет не только 
Азербайджану, но и другим чле-
нам организации широкие эконо-
мические дивиденды.

Единство тюркских государств 
становится неотъемлемым факто-
ром не только в обеспечении ре-
гиональной безопасности и ста-
бильности, но и в развитии эко-
номического сотрудничества. На 
сегодняшний день роль и значение 
организации как уникальной пло-
щадки для укрепления сотрудниче-
ства и единства тюркских народов 
значительно возросли. Намерение 
расширять торгово-экономические 
и культурно-гуманитарные связи 
с организацией выражают многие 
государства мира и международ-
ные организации. Экономическая 
интеграция, основанная на куль-
турных и исторических связях, 
способствует повышению благо-
состояния народов и укреплению 
позиций стран-членов ОТГ на меж-
дународной арене и неформальный 
саммит ОТГ в городе Шуша еще 
раз подчеркнет эту данность и вне-
сет свой особой вклад в тюркскую 
консолидацию.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
 «Бакинский рабочий»

Тюркский фактор геополитики
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Единство тюркских государств стано-
вится неотъемлемым фактором не только  
в обеспечении региональной безопасности 
и стабильности, но и в развитии экономи-
ческого сотрудничества

Объявлена точная дата пред-
стоящего неформального сам-
мита Организации тюркских 
государств (ОТГ) в Шуше.

Как говорится в сообщении 
пресс-службы ОТГ, саммит, ини-
циированный Президентом Азер-
байджана Ильхамом Алиевым, 
пройдет в Шуше 5-6 июля.

В мероприятии примут участие 
лидеры стран-участниц - Турции, 
Казахстана, Кыргызстана и Узбе-
кистана. Наряду с ними ожида-
ется участие лидеров стран-на-
блюдателей и генсека ОТГ Куба-
нычбека Омуралиева.

Саммит, посвященный теме 
«Построение устойчивого будуще-

го с помощью транспортных свя-
зей и борьбы с изменением кли-
мата», послужит платформой для 
дискуссий на высоком уровне по 
ключевым вопросам и повестке 
дня организации.

По итогам саммита ожидает-
ся подписание Карабахской де-
кларации, а также ряда других 
важных документов.

Перед саммитом в Шуше состо-
ится заседание Совета министров 
иностранных дел ОТГ для окон-
чательного согласования пунктов 
повестки неформального самми-
та и документов, которые будут 
подписаны лидерами.

Отдел политики

В ТЕМУ

1 июля в Баку состоялось 6-е за-
седание совместной межправи-
тельственной комиссии по эко-
номическому сотрудничеству 
между Азербайджанской Респу-
бликой и Республикой Болгария.

Перед началом заседания со-
стоялась двусторонняя встреча де-
легации, возглавляемой сопредсе-
дателем межправительственной 
комиссии с азербайджанской сто-
роны, министром сельского хозяй-
ства Меджнуном Мамедовым, и де-
легацией во главе с сопредседателем 
комиссии с болгарской стороны, ми-
нистром энергетики Владимиром 
Малиновым. На встрече были об-
суждены направления сотрудниче-
ства между Азербайджаном и Бол-
гарией, состоялся обмен мнениями 
по взаимодействию в энергетиче-
ской, транспортной, сельскохозяй-
ственной, культурной сферах, в об-
ластях трансфера технологий, уве-
личения товаро оборота, поощрения 
взаимных инвестиций, использо-
вания преимуществ, создаваемых 
Средним коридором при экспорте 
продукции в третьи страны, продо-
вольственной безопасности, охраны 
окружающей среды, труда и соци-
альной защиты, здравоохранения, 
интеллектуальной собственности, 
туризма и другие вопросы.

Затем начало работу 6-е заседа-
ние совместной межправительствен-
ной комиссии по экономическому 
сотрудничеству между Азербайд-
жанской Республикой и Республи-
кой Болгария.

Сопредседатель азербайджано-бол-
гарской совместной межправитель-
ственной комиссии по экономиче-
скому сотрудничеству, министр сель-
ского хозяйства Меджнун Мамедов 
сказал, что отношения между дву-
мя странами развиваются по вос-
ходящей. Тем не менее существует 
огромный потенциал для дальней-
шего расширения экономического 
сотрудничества между Азербайд-
жаном и Болгарией.

Принимая во внимание эконо-
мический потенциал двух стран, ми-
нистр довел до внимания важность 
дальнейшей диверсификации торго-
вых связей и увеличения товарообо-
рота, отметив, что совместно орга-
низуемые бизнес-форумы, регуляр-
ный обмен информацией о нашей 
экспортно-ориентированной и конку-
рентоспособной продукции, а также 
совместная деятельность на между-
народных выставках будут способ-
ствовать укреплению сотрудниче-
ства между деловыми кругами двух 

стран. М.Мамедов призвал предпри-
нимателей обеих стран максималь-
но использовать выгодное географи-
ческое положение и преимущества 
экономических зон в Азербайджа-
не и Болгарии для экспорта продук-
ции в третьи страны.

Сопредседатель азербайджа-
но-болгарской совместной межпра-
вительственной комиссии по эконо-
мическому сотрудничеству, министр 
энергетики Владимир Малинов от-
метил, что болгарская сторона заин-
тересована в использовании имею-
щихся возможностей для сотруд-
ничества с Азербайджаном во всех 
представляющих взаимный инте-
рес сферах - торговли и промыш-
ленности, инвестиций, энергети-
ки, транспорта, сельского хозяй-
ства, обороны, туризма, культуры 
и многих других областях. Он под-
черкнул важность проведения рабо-
ты по активизации торговых связей 
и расширению экономических свя-
зей между двумя странами. Назвав 
нашу страну стратегическим парт-
нером Болгарии в энергетической 
сфере, Владимир Малинов выразил 
благодарность за поддержку Азер-
байджана в диверсификации источ-
ников и маршрутов по транспорти-
ровке природного газа в Болгарию 
и регион Юго-Восточной Европы. 
Отметив, что Болгария выступает 
за расширение Южного газового ко-
ридора, министр энергетики заявил 
о готовности обсудить возможности 
закупки дополнительных объемов 
природного газа из Азербайджана.

В завершение был подписан про-
токол по итогам 6-го заседания со-
вместной межправительственной 
комиссии по экономическому со-
трудничеству между Азербайджа-
ном и Болгарией. Документ предус-
матривает дальнейшее развитие дву-
стороннего сотрудничества между 
двумя странами в сферах экономи-
ки, сельского хозяйства, продоволь-
ственной безопасности, энергетики, 
транспорта, информационно-ком-
муникационных технологий, науч-
но-технической и гуманитарной, со-
циальной областях, здравоохране-
ния, окружающей среды и туризма. 
В итоговом протоколе также отра-
жено намерение и дальше совершен-
ствовать нормативно-правовую базу 
двусторонних отношений между дву-
мя странами.

Стороны пришли к договорен-
ности провести 7-е заседание со-
вместной межправительственной 
комиссии по азербайджано-болгар-
скому экономическому сотрудниче-
ству в следующем году в Болгарии. 

Партнерство по восходящей
В Баку состоялось 6-е заседание азербайджано- 

болгарской межправительственной комиссии

28 июня состоялся телефонный 
разговор министра иностран-
ных дел Азербайджана Джейху-
на Байрамова и министра ино-
странных дел Израиля Исраэ-
ля Каца, сообщает Управление 
пресс-службы МИД АР.

Стороны обсудили текущее со-
стояние и перспективы сотрудниче-
ства между двумя странами, между-
народные и региональные вопросы, 
ситуацию вокруг Газы.

Джейхун Байрамов подчеркнул 
важность прекращения огня в Газе, 
недопущения гибели гражданского 
населения с обеих сторон, мирного 
урегулирования израильско-пале-
стинского конфликта.

В ходе телефонного разговора 
были рассмотрены работы, которые 
необходимо выполнить в рамках пред-
седательства Азербайджана в Со-
вещании по взаимодействию и ме-
рам доверия в Азии (AGEM) в 2024-
2026 годах.

Джейхун Байрамов подроб-
но проинформировал собеседни-
ка о текущей ситуации и реалиях 
в регионе в постконфликтный пе-
риод, о масштабных восстанови-
тельных и строительных работах, 
проводимых на освобожденных от 
оккупации территориях, о борь-
бе Азербайджана с минной угро-
зой, а также о процессе азербайд-
жано-армянской нормализации.

Было подчеркнуто, что в рам-
ках председательства Азербайджана 
на 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН по 
изменению климата (COP29) от-
крываются новые возможности 
для сотрудничества между наши-
ми странами.

Министры на связи
Джейхун Байрамов и Исраэль Кац  

обсудили перспективы сотрудничества
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Результаты первого тура 
парламентских выборов 

во Франции выявили значи-
тельные трудности для Эм-
манюэля Макрона и его пар-
тии. Они столкнулись с усиле-
нием как крайне правых, так 
и крайне левых политических 
сил, что подрывает возмож-
ности действующего прези-
дента контролировать поли-
тическую повестку и прини-
мать решения.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
 «Бакинский рабочий»

Крайне правые партии, такие как 
Национальное объединение (RN) 
под руководством Марин Ле Пен, 
набирают популярность, отстаи-
вая строгие меры по иммиграци-
онной политике и националисти-
ческие взгляды. С другой сторо-
ны, крайне левые, включая партию 
Жан-Люка Меланшона, также уси-
лили свои позиции, предлагая ра-
дикальные социальные изменения 
и перераспределение материаль-
ных благ.

Эти тенденции создают слож-
ную политическую атмосферу, в ко-
торой Макрону приходится искать 
компромиссы и коалиции для про-
движения своих инициатив, что 
значительно усложняет управле-
ние страной.

В текущей политической ситуа-
ции во Франции наибольшее вни-

мание уделяется возможному фор-
мированию правительства с участи-
ем крайне правой партии RN, что 
ставит под вопрос многие аспек-
ты будущей внутренней и внешней 
политики страны. В случае победы 
RN, что, весьма вероятно, соглас-
но последним экзитполам, страна 
может столкнуться с рядом изме-
нений в политическом ландшафте.

Процесс выборов во Фран-
ции отличается двухэтапной си-
стемой, где в случае, если никто из 
кандидатов не получает абсолют-
ного большинства в первом туре, 
проводится второй тур с участием 
двух лучших кандидатов и любо-
го, кто получил более 12,5% голо-
сов от числа зарегистрированных 
избирателей. Это создает сложную 
динамику переговоров и стратегий 
между партиями, особенно в кон-
тексте формирования т.н. «респу-
бликанского фронта» для блоки-
рования RN.

Формирование правительства 
RN означает начало периода «сожи-
тельства», когда президент, в дан-
ном случае Эмманюэль Макрон, 
и правительство могут принадле-
жать к разным политическим бло-
кам. В таких условиях президент 
сохраняет значительные полномо-
чия в области внешней политики, 
обороны и управления вооружен-
ными силами, но внутренняя по-
литика может оказаться под силь-
ным влиянием премьер-министра 
и его партии.

Для Макрона и его центрист-
ской партии поражение в парла-
ментских выборах означает необ-
ходимость поиска компромиссов 
с премьер-министром из RN, если 
та сформирует правительство. Это 
может серьезно осложнить прове-
дение его политической повестки 
и повлиять на дальнейшие рефор-
мы, которые он планировал реа-
лизовать.

Сценарий с участием RN во вла-
сти может также изменить полити-
ческую динамику в Европе, учитывая 
националистическую и евроскепти-
ческую позицию этой партии. Такие 
изменения потенциально могут ос-
ложнить взаимодействие Франции 
с другими странами ЕС и влиять на 
общую политику блока по ключе-
вым вопросам, включая миграцию, 
торговлю и внешнюю политику.

Важным аспектом остается и вну-
тренняя стабильность, так как воз-
можное правительство RN может 
столкнуться с сопротивлением как 
на уровне национального парламен-
та, так и среди общественности, что 
может привести к политическим 
напряжениям и даже к протестам.

В этом контексте второй тур вы-
боров имеет критическое значение, 
так как он определит, сможет ли RN 
сформировать правительство и на-
сколько эффективным окажется ре-
спубликанский фронт. Тем не менее, 
если RN получит большинство, ей 
будет гарантировано получение по-
ста премьер-министра, поскольку 
она может заставить любое прави-
тельство, с которым она не соглас-
на, уйти в отставку.

Вполне возможно, что ни одна из 

трех групп - крайне правых, центри-
стов и левых - не будет достаточно 
большой, чтобы править в одиноч-
ку, достичь коалиционного согла-
шения или получить гарантии того, 
что она сможет управлять жизне-
способным правительством мень-
шинства. В таком случае Франция 
рискует оказаться в политическом 
параличе, при этом законы будут 
приняты незначительно или вооб-
ще не будут приняты, а временное 
правительство будет заниматься ос-
новными повседневными делами.

Поражение Эмманюэля Макро-
на в первом туре парламентских вы-
боров во Франции стало отражени-
ем множества сложностей, с кото-
рыми он столкнулся за годы своего 
безуспешного правления. Ошибки 
и недальновидность, которые были 
допущены Макроном, безусловно, 
повлияли на его политическую ка-
рьеру и репутацию.

Судя по всему, уже сегодня можно 
с уверенностью сказать, что резуль-
таты парламентских выборов в Пя-
той республике зададут тон фран-
цузской политике на ближайшие 
годы и определят, каким образом 
Франция будет решать свои вну-
тренние и международные задачи.

Который расценил это  не ина-
че, как попытку прикрыть пораже-
ние прежнего и нынешнего армян-
ского военно-политического руко-
водства, свалить вину на кого-то 
другого и оправдать себя. Ведь хо-
рошо известно, что именно герои-
ческая Азербайджанская армия на-
несла сокрушительное поражение 
армянским вражеским силам в ходе 
44-дневной Отечественной войне, 
одержав триумфальную военную 
победу и положив конец 30-лет-
ней армянской оккупации. Имен-
но Баку вынудил Армению подпи-
сать позорный акт о капитуляции. 
И уже позже, по итогам проведен-
ных в сентябре 2023 года локальных 
антитеррористических мероприя-
тий менее чем за 23 часа были разо-
ружены остатки армянской армии, 
продолжавшие незаконно пребы-
вать на территории Азербайджана, 
и Карабах был полностью освобо-
жден. Оружие и боеприпасы армян-
ской армии на сумму более $5 млрд 
были уничтожены или взяты в ка-
честве трофеев.

Официальный Баку с сожалени-
ем вынужден констатировать, что 
подобные действия армянской сто-
роны являются проявлением реван-
шистских иллюзий военно-полити-
ческого руководства Армении. «Мы 
рекомендуем лицам, находящимся 
в военно-политическом руковод-
стве Армении, полностью отказать-
ся от ревизионистских и реванши-
стских иллюзий, положить конец 
политике милитаризации, чтобы не 
повторять исторических ошибок», - 
подчеркнул помощник Президента, 
заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администрации 
главы государства Хикмет Гаджиев.

Своим мнением о положении 
на переговорном треке в интер-
вью газете «Бакинский рабочий» 
поделился известный российский 
политолог, основатель экспертно- 
аналитической сети PolitRUS Ви-
талий Арьков.

- Недавно Баку получил от ар-
мянской стороны очередной про-
ект мирного договора. Как отметил 
глава МИД Азербайджана Джейхун 
Байрамов, в нем сокращено коли-
чество вопросов, остающихся от-
крытыми. По ряду статей наблю-
дается позитивный прогресс. Это 
все наводит на мысль о скором под-

писании мирного договора, тем 
более что официальный Иреван 
завил о своей готовности в тече-
ние месяца завершить работу над 
мирным соглашением между Ар-
менией и Азербайджаном и под-
писать всеобъемлющий документ 
о мире. Насколько это вероятно?

- Надо понимать, что несмотря 
на усиливающиеся реваншистские 
настроения, подавляющее большин-
ство армянского общества настрое-
но на добрососедство с Азербайджа-
ном. Люди устали жить в постоянном 
напряжении и страхе от внушае-
мого им начала очередного воен-
ного обострения конфликта, поте-
ри родных и близких. Им надоело 
слышать от властей, что причиной 
ухудшающейся экономической си-
туации являются «коварные» Азер-
байджан и Турция, не скрывающие 
своих «планов по уничтожению Ар-
мении» и, дескать, все силы и сред-
ства уходят на борьбу с внешни-
ми врагами. 

Положение, в котором Армения 
находится последние три десяти-
летия, действительно тормозит ее 
развитие. И это особенно обидно 
ее гражданам на фоне того, что со-
седи по региону активно развива-
ются. Однако повинны в этом от-
нюдь не «коварные» Азербайджан 

и Турция, а правящие элиты самой 
Армении. Которые сначала захвати-
ли чужие территории, затем долгие 
годы оккупировали их в наруше-
ние всех международных норм и без 
какого-либо объективной пользы 
для экономики и народа (напротив, 
одни убытки и проблемы от этого), 

а сейчас вопреки здравому смыслу 
всячески тормозят переход к дей-
ствительно мирному сосуществова-
нию, лишая шанса на нормальную 
жизнь будущие поколения.

И уже не секрет, что узурпиро-
вавший власть режим Никола Па-
шиняна делает это в интересах и по 
прямому указанию своих хозяев на 
Западе. В сохранении Южного Кав-
каза «горячей точкой» для допол-
нительных проблем России, Турции 
и Ирану прежде всего заинтересо-
ваны США. Свой гешефт старается 
получить и Франция, действия ко-
торой выходят за принятые в меж-
дународном сообществе рамки при-
личия что в Армении, что в Украине. 
И там, и там Париж вместо при-
мирения сторон открыто заявляет 
о своих намерениях стать третьим 
участником военного конфликта - 
не только поставляя наступатель-
ные вооружения, но и угрожая вве-
сти войска.

- С другой стороны, на фоне 

мирных заверений в последнее 
время возобновились обстрелы 
азербайджанских позиций с ар-
мянской территории. Как объяс-
нить такое раздвоение позиции 
официального Иревана?

- И это логично укладывается 
в стратегию Парижа/Иревана: по-
стоянными провокациями испы-
тывать терпение Баку, а когда оно 
лопнет и Вооруженные силы Азер-
байджана начнут проведение новой 
спецоперации по принуждению ар-
мянских «визави» к миру, объявить 
его агрессором, напавшим на «без-
защитную» Армению и, пользуясь 
этим, ввести в страну французский 
военный контингент. Собственно, 
подобные заявления мы уже слы-
шим из уст и армянских, и фран-
цузских политиков. Если это про-
изойдет, то можно будет говорить 
о французской интервенции в Ар-
мению и окончательное превраще-
ние последней в новую колонию Пя-
той республики.

- В СМИ сообщается о подпи-
сании между Францией и Армени-
ей контракта о купле-продаже са-
моходных артиллерийских уста-
новок CAESAR. Чего добивается 
Париж своим очередным прово-
кационным шагом?

- Насколько известно, самоход-
ные гаубицы CAESAR - наступатель-
ные, а не оборонительные вооруже-
ния. Именно такие действия Пари-
жа и Иревана свидетельствуют об 
их истинных намерениях, а вовсе 
не заверениях Никола Пашиняна 
о нацеленности на мир с Азербайд-
жаном. Впрочем, ничтожность за-
явлений Пашиняна давно извест-
на - он врет всегда и всем. Просто 
кто-то делает вид, что верит его сло-
вам, когда они приятны уху чинов-
ников Евросоюза или укладывают-
ся в стратегию политики США на 
Южном Кавказе.

- Один из руководителей Ев-
росоюза - Жозеп Боррель требу-
ет от Баку восстановить права ар-
мян, покинувших Карабах и отпу-
стить армянских заключенных. Чем 
объяснить такое поведение теперь 
уже бывшего верховного предста-
вителя ЕС по иностранным делам 
и политике безопасности?

- Ни Азербайджан, ни даже Арме-
ния не являются членами Евросою-
за. Поэтому все требования сеньора 
Борреля, равно как других еврочи-
новников и евродепутатов - сродни 
крикам чаек над волнами Каспия: 
неприятно для слуха, но никак не 
влияет на ваши действия. Тем более, 

что по-настоящему серьезные про-
блемы гораздо ближе к Брюсселю, 
чем наследие канувшего в Лету мно-
голетнего карабахского конфликта, 
в исторических предпосылках и со-
бытиях которого они совершенно не 
разбираются. Я имею в виду Укра-
ину, власть в которой узурпирова-
ла группировка, фактически явля-
ющаяся террористической. И вме-
сто озабоченности и осуждения ее 
преступлений против человечно-
сти, политики Евросоюза их под-
держивают - финансами и воору-
жениями, что автоматически дела-
ет их соучастниками. Собственно, 
аналогичное мы наблюдаем, когда 
Франция, да и Евросоюз в целом 
натравливают марионеточный ре-
жим Пашиняна в Армении против 
Азербайджана. 

- В Евросоюзе прошли очеред-
ные выборы в Европарламент, по 
итогам которых стало ясно, что 
правые движения и партии значи-
тельно усилились. Стоит ли ждать 
изменения политики евродепута-
тов в отношении Азербайджана 
после выборов?

- На здравость нового состава 
Европарламента, конечно, надеять-
ся хочется, однако сильно рассчи-
тывать на это не стоит. Расположе-
ние в политическом спектре может 
различаться, но это, скорее, избира-
тельные технологии, имитация по-
литического разнообразия и псев-
додемократической конкуренции. 
Не стоит забывать: за любой круп-
ной партией и серьезным полити-
ком всегда стоят мощные синди-
каты - их экономические интересы 
лежат в основе мнений и заявле-
ний тех же подконтрольных евро-
депутатов, коль речь о них. Неред-
ко их групповым интересам служат 
несколько партий, подчас считаю-
щихся соперниками.

Не стоит сбрасывать со счетов 
и США. Несмотря на внутреннюю 
политическую турбулентность на 
фоне сложной президентской кам-
пании и проседание во внешней по-
литике из-за грубых просчетов де-
мократов в Белом доме, влияние 
Вашингтона в Брюсселе (Евросо-
юз и НАТО) по-прежнему велико, 
а его мнение первостепенно. По-
тому риторика новых евродепута-
тов в отношении Азербайджана во 
многом останется отражением по-
зиции США в данном вопросе. И это 
определяющий фактор. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Заявления евродепутатов как крик чаек

СИТУАЦИЯ

Сожительство по-французски
В случае формирования нового правительства Макрону придется считаться с Ле Пен

Результаты парламентских выборов в Пятой респу-
блике зададут тон французской политике на ближай-
шие годы и определят, каким образом Франция будет 
решать свои внутренние и международные задачи

Виталий Арьков:

Влияние Вашингтона в Брюсселе по-преж-
нему велико, а его мнение первостепенно. 
Потому риторика новых евродепутатов 
в отношении Азербайджана во многом 
останется отражением позиции США 
в данном вопросе
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Исторический 
шанс 

Энтони Блинкен  
о решающей роли  

Азербайджана

Администрация США счи-
тает, что сейчас есть исклю-
чительная возможность для 
достижения мирных догово-
ренностей между Азербайд-
жаном и Арменией. 

Выступая в Институте Бру-
кингса, госсекретарь США Энто-
ни Блинкен заявил, что есть ис-
ключительная возможность реа-
лизовать мирные договоренности 
между странами, что прекратит 
продолжающийся десятки лет 
конфликт.

«Думаю, это создаст в регио-
не огромные возможности с точ-
ки зрения экономических связей, 
экономического роста, налажи-
вания связей между странами на 
востоке и на западе, на юге и на 
севере. Азербайджан должен сы-
грать в этом решающую роль», - 
сказал руководитель американ-
ского внешнеполитического ве-
домства.

По словам Блинкена, США 
«активно добивались этого пу-
тем дипломатии, пытаясь при-
близить Азербайджан и Арме-
нию к мирным договоренностям».

«И, думаю, сейчас это по-на-
стоящему достижимо. Я говорил 
об этом лишь примерно неделю 
назад с Президентом [Азербайд-
жана Ильхамом] Алиевым. Думаю, 
это выполнимо и в полной мере 
соответствует интересам народов 
Азербайджана и Армении, а так-
же всего региона», - добавил он.

Предвзятый  
подход  

Отчет Freedom House  
направлен  

на препятствование 
миру в регионе  

и разжигание вражды

Община Западного Азер-
байджана (ОЗА) подвергла 
острой критике очередной 
анти азербайджанский отчет 
организации Freedom House.

«Freedom House, издавна про-
слывшая наемным глашатаем ра-
дикальной армянской диаспоры, 
1 июля 2024 года опубликовала 
очередной антиазербайджанский 
отчет, в котором переезд армян 
из Карабахского региона Азер-
байджана в Армению представ-
лен как нарушение прав.

Публикация этой клеветни-
ческой отчетности организацией 
Freedom House, которая закрывает 
глаза на насильственное изгнание 
около миллиона азербайджанцев 
из Армении и ранее оккупиро-
ванных азербайджанских земель, 
является доказательством явной 
предвзятости и деструктивности 
этой организации.

Еще раз напоминаем широ-
кой общественности, что Freedom 
House, в котором укоренились мно-
гочисленные радикальные армян-
ские функционеры, включая ви-
це-президента Анни Бояджян, не 
имеет никакого отношения к за-
щите прав человека, и эта органи-
зация полностью попала под вли-
яние кругов с расистским мышле-
нием», - говорится в заявлении.

В Общине подчеркнули, что 
данный отчет направлен на пре-
пятствование миру в регионе и раз-
жигание вражды.

БР
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Национальный авиаперевоз-
чик Азербайджана AZAL на-
чал продажу авиабилетов по 
маршруту Баку-Физули-Баку. 
Билеты доступны для приоб-
ретения на официальном сай-
те www.azal.az.

Как сообщила БР пресс-служба 
ЗАО Azerbaijan Airlines, с 17 июля авиа- 
компания приступит к осуществле-
нию регулярных полетов в Междуна-
родный аэропорт в Физули два раза 
в неделю - по средам и субботам. Рей-
сы будут выполняться из Термина-
ла 2 Международного аэропорта  
Гейдар Алиев.

При приобретении авиабилетов 
по маршруту Баку-Физули-Баку сле-
дует обратить внимание на следую-
щие условия:

- авиабилеты могут приобрести 
только граждане Азербайджана, так 
как для въезда в Карабах требуется 
специальное разрешение;

- для приобретения авиабиле-
та необходимо пройти авториза-

цию на портале yolumuzqarabaga.az 
и получить специальный код. Затем,  
перейдя на официальный сайт Azerbaijan 
Airlines, можно приобрести билет, 
подтвердив разрешение путем вво-
да специального кода и FIN-кода удо-
стоверения личности. Срок действия 
специального кода составляет один 

месяц, и в течение этого периода пас-
сажир может приобрести авиабилет 
и отправиться в Карабах; 

- в связи с тем, что для приобре-
тения авиабилетов по маршруту 
Баку-Физули-Баку требуется специ-
альное разрешение, проверяемое через 
соответствующую систему, перво-

начально их можно будет приобре-
сти только онлайн. Вскоре этот про-
цесс станет доступен и в мобильном 
приложении авиакомпании;

- авиабилеты можно приобре-
сти только туда и обратно, и ис-
ключительно по маршруту Баку-Фи-
зули-Баку.

Согласно решению коллегии 
Министерства цифрового разви-
тия и транспорта Азербайджанской 
Республики, стоимость авиабилета 
в одну сторону составляет 78 мана-
тов. В эту цену включено до 10 кг 
ручной клади и 23 кг багажа.

Для детей, путешествующих по 
этому маршруту, предусмотрены скид-
ки: 25% от тарифа для детей от 2 до 
12 лет и 90% для младенцев до 2 лет.

Международный аэропорт Физу-
ли, открытый 26 октября 2021 года, 
был построен за рекордные 8 меся-
цев. Аэропорт располагает всей необ-
ходимой инфраструктурой для удоб-
ства пассажиров и обеспечения вы-
сокого уровня обслуживания.

БР

Увеличение интенсивности 
транспортных потоков акту-

ализирует обеспечение их регу-
лярности и надежности. Судя по 
всему, прежней стоимости проез-
да было недостаточно для повы-
шения качества обслуживания, 
обновления автобусного парка 
и поддержания общественного 
транспорта в исправном состо-
янии. Потому было решено ее 
скорректировать и выбрать наи-
более оптимальный вариант та-
рифов с точки зрения социаль-
ной ориентированности.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Государственная политика Азер-
байджана направлена на то, чтобы 
сделать пассажироперевозки макси-
мально безопасными, комфортными 
и экологичными. Но предыдущие тари-
фы не позволяли претворять в жизнь 
все необходимые улучшения, в свя-
зи с чем было принято решение об 
их изменении. К примеру, в прошлом 
году в Азербайджане наземным и под-
земным общественным транспортом 
было перевезено на 15% больше пас-
сажиров, чем годом ранее. Это стало 
возможным благодаря всесторонней 
государственной поддержке. 

Накануне Министерство цифро-
вого развития и транспорта приня-
ло решение изменить цены на про-
езд в автобусах и метро - с 0,40 до 
0,50 манатов. Кроме того, были об-
новлены верхние пределы тарифов 
на внутренние регулярные приго-
родные и междугородние автобус-
ные маршруты, а также услуги воз-
душного транспорта. При этом сто-
имость авиабилетов по направлению 
Баку-Нахчыван/Нахчыван-Баку оста-
лась без изменений.

Многие отечественные эксперты 
находят это решение логически обо-
снованным. Ведь при этом учитывают-
ся все факторы - стоимость топлива, 
замена запчастей, ремонт транспорт-
ных средств, выплата зарплаты пер-
соналу и т.д.  Такое решение учитыва-
ет интересы компаний перевозчиков 
и пассажиров, обеспечивает устойчи-
вость данной сферы и стабильность 
в ее обслуживании. И привлечение до-
полнительных средств позволит обно-
вить автобусные парки и расширить 
инфраструктуру столичного метро-
политена. Кстати, согласно генплану, 
число столичных станций метро бу-
дет доведено до 46 к 2040 году.  Работы 
ведутся над тем, чтобы повысить эф-
фективность подземки, в частности, 
расширить зону покрытия, повысить 
уровень и устранить плотность пас-
сажиропотока. Все это требует новых 
инвестиций, которые будут направле-
ны на существенное повышение ка-
чества предоставляемых услуг в об-
ласти внутренних перевозок. 

Комментируя данное решение кор-
респонденту газеты «Бакинский ра-
бочий», экономист Асиман Гулиев 
подчеркнул, что принятое решение 
обязательно приведет к ряду позитив-
ных изменений. «Экономическая по-
литика учитывает в первую очередь 
общественную пользу от того или ино-
го действия. Поэтому следует пола-
гать, что изменение тарифов ускорит 
процесс обновления общественного 
транспорта, что сделает его еще бо-
лее удобным, комфортабельным и на-
дежным для граждан, - говорит собе-
седник. - Не стоит забывать и о том, 
что немало граждан работает в транс-
портной сфере, и эта мера приведет 
к улучшению условий их труда и по-
высит их заработок. Кстати, в первом 
квартале этого года средняя зарплата 
в Азербайджане увеличилась на 10%. 
Рост доходов населения опережает по-

вышение цен в транспортной сфере, 
потому оно не окажет существенно-
го влияния на экономическую актив-
ность. Однако это позволит получить 
средства, необходимые для модерни-
зации данного сегмента». 

При этом, по мнению специали-
ста, стоит продумать дифференци-
альные тарифы для некоторых сло-
ев населения, например, студентов, 
пенсионеров. Кроме того, необходи-
мо продолжать работу по запуску но-
вых оптимизированных маршрутов, 
которые будут охватывать как центр 
столицы, так и пригороды.

Ученый подчеркнул важность вне-
дрения в Баку новой маршрутной сети, 
которые будут действовать в населен-
ных пунктах Говсан, Мардакян и Шу-
велян. «В последние годы все больше 
людей из Баку переезжают за город, 
но продолжают работать и учить-
ся в центре столицы, - констатирует 
Асиман Гулиев. - В связи с этим важ-
но расширять и улучшать дорожную 
инфраструктуру в поселках Абшеро-
на. Также нужно работать в этом на-
правлении на освобожденных терри-
ториях. Сейчас проводится работа по 
внедрению там инноваций в сфере 
наземного и воздушного транспорта. 
Это будет способствовать обеспече-
нию проживающих в данных районах 
граждан более качественными услу-
гами и ускорит реализацию програм-
мы «Великое возвращение». 

В последние годы, говорит эксперт, 
в области общественного транспор-
та в нашей стране уже было сделано 
очень много, и система продолжит 

совершенствоваться. Государствен-
ная политика в этой сфере включает 
в себя меры, направленные на соци-
ально-экономическое развитие стра-
ны, повышение благосостояния на-
селения и экономической мощи го-
сударства. 

Граждане помнят, какой печаль-
ной была ситуация в 1990-х годах: ав-
тобусы были старыми, ходили редко 
и всегда оказывались переполненны-
ми. Сейчас по дорогам страны колесят 
удобные автобусы, которые приходят 
к остановке буквально один за дру-
гим. Многие из них оснащены конди-
ционерами, что делает поездки ком-
фортными и в жару, и в холод. Только 
в столице за год было введено в экс-
плуатацию более 200 данных транс-
портных средств. Большое внимание 
уделяется и экологической составля-
ющей, в связи с чем по Баку уже стали 
курсировать электробусы. 160 таких 
не загрязняющих окружающую сре-
ду автобусов планируется запустить 
на маршруты в течение года. 

С целью увеличения скорости на-
земного общественного транспорта, на 
улицах и проспектах Баку создаются 
специальные автобусные полосы. Это 
обеспечивает непрерывность движе-
ния, так что пассажирам не приходит-
ся простаивать в пробках и заторах.  

Напоследок хотелось бы упомя-
нуть и о внедрении цифровых реше-
ний в сфере оплаты проезда - внедре-
нии безналичной оплаты и мобиль-
ных приложений AYNA, Azparking 
и biletim.az. Так что при модерниза-
ции транспортной инфраструктуры 
никто не останется в проигрыше, по-
тому в ней заинтересованы абсолютно 
все участники дорожного движения. 

Также нельзя забывать и о том, 
что октановое число бензина оста-
ется важнейшим показателем вли-
яния углеводородного топлива на 
окружающую среду - чем оно выше, 
тем устойчивее будет происходить 
сгорание горючего в двигателе, сво-
дя к минимуму экологически опас-
ные выбросы.

Авторитетные исследования по-
казывают: в загрязнении окружаю-
щей среды лидируют токсичные газы, 
выделяемые автомобилями из-за ис-
пользования топлива, не соответ-
ствующего современным стандар-
там. Так что совсем не случайно се-
годня во всех уголках мира ведется 
пропаганда замены топливных за-
грязнителей - дизеля и низкоокта-
нового бензина на экологически чи-
стое топливо. А наша нефтедобы-
вающая страна не только не стала 
исключением из этого общего пра-
вила, но возвестила производствен-
ный прорыв, приступив тем самым 
к действенным способам решения 
климатических проблем.

Одним из таких решений ста-
нет начало производства элитной 
марки бензина Premium Euro-95 на 
Бакинском НПЗ. В целях доведения 
продукции, производимой на пере-
рабатывающем комплексе Государ-
ственной нефтяной компании Азер-
байджана, до стандартов Евро-5 за-
вершаются работы по первичному 
этапу реконструкции и модерни-
зации НПЗ имени Гейдара Алиева. 
Следуя заявлению SOCAR, уже за-
вершились работы по строительству 
дизельных и бензиновых производ-
ственных установок проекта и даже 
удалось сдать в эксплуатацию целый 
ряд общезаводских и технологиче-
ских агрегатов. А по итогам этих 
работ выпускаемые на этом пред-
приятии бензины АИ-92 и АИ-95 
довели до стандартов Евро-5, регу-
лирующих содержание вредных ве-
ществ в выхлопных газах автомоби-
лей. Таким образом, импортируемый 
в страну по международным ценам 
на протяжении без малого десяти 
лет автомобильный бензин марки 
AИ-95 отныне будет производиться 
в Азербайджане, и, естественно, ста-
нет дешевле для местного потреби-
теля, поскольку теперь импортерам 
уже не придется доплачивать внеш-
ним производителям и ориентиро-
ваться на зарубежные цены. Оста-
нутся в прошлом и транспортно-ло-
гистические издержки. 

Кстати, с переходом на свое про-
изводство стоимость премиальной 
марки бензина понизится. Как со-
общили в Государственной нефтя-
ной компании, уже с 15 июля сто-
имость литра этого топлива отече-
ственного выпуска и показателями 
качества Евро-5 подешевеет сразу 
на 40 гяпик и составит 1,60 маната. 

На самом деле этого дня все мы 
дожидались с большим нетерпени-
ем, поэтому заявление SOCAR о за-
вершении производственных работ 

в сфере повышения экологическо-
го стандарта выпускаемого автомо-
бильного топлива до соответствия 
европейской контрольной докумен-
тации пятого поколения встретило 
широкий общественный резонанс 
и понимание. 

Все мы знаем о серьезных про-
блемах столицы и других крупных 
городов страны, переживающих на-
плыв автомобильного транспорта, 
причем львиная доля машин на на-
ших дорогах старше десяти лет, со-
ответственно, масса автовладельцев 
использует более дешевый низко-

октановый бензин АИ-92 и дизель. 
Это, безусловно, вредит экологии. 
И потом, упомянутые виды топлива 
уходят в прошлое, ведь многие стра-
ны мира переходят на менее токсич-
ное горючее, а на развитом Западе 
население вовсе пересаживается на 
электрокары. Например, популярная 
раньше марка бензина АИ-92 Евро 
больше не производится и не про-
дается в большинстве государств.

Конечно же, подобные подвижки 
не происходят сами по себе, актив-
но проводятся в жизнь на государ-
ственном уровне. Например, учиты-
вая огромный экологический вред 
дизеля, национальные правительства 
разных стран принимают снижаю-
щие его потребление меры. В част-
ности, для этого во многих странах 
цены на дизель и низкооктановые 
бензины регулируются таким об-
разом, что покупать их становится 
невыгодно рядовому потребителю. 
Потому изобретать велосипед для 
нашей страны не понадобилось, ре-
шение о повышении цены токсич-
ного горючего опирается на эффек-
тивную зарубежную практику. Так 
что совсем не случайно вслед за по-
нижением цены на горючее ново-
го поколения Ценовой совет при-
нял решение повысить тариф на  
АИ-92 и дизель. 

В результате стоимость «народ-
ной» марки горючего выросла на 10 
гяпик - до 1,10 маната, а вредная для 
окружающей среды солярка подоро-

жала сразу на 20 гяпик - с 0,80 мана-
та до 1AZN. Кстати напомнить, сто-
имость 92-й марки топлива и дизе-
ля регулируется Тарифным советом, 
а цены на импортируемые бензины 
Premium Euro-95 и Super Euro-98 все 
это время формировались в свобод-
ном порядке и зависели преимуще-
ственно от международных расце-
нок. Поэтому сообщение Госнефте-
компании о понижении расценок на 
местный бензин АИ-95 вызвало во-
просы в экспертном сообществе. 

Как сообщил в беседе с корреспон-
дентом газеты «Бакинский рабочий» 

глава Центра нефтяных исследова-
ний Ильхам Шабан, обнародован-
ный накануне пресс-релиз SOCAR 
наводит на выводы, что производ-
ство бензина пятого поколения ев-
ропейских стандартов пока в пути. 
«Судя по заявлению Государственной 
нефтяной компании, производство 
соответствующего стандарту Евро 
95 бензина у нас ожидаемо начина-
ется, - говорит собеседник. - Кроме 
прочего, в сообщении отмечается, 
что «выпускаемые на местном НПЗ 
бензины АИ-92 и АИ - 95 уже дове-
ли до стандартов Евро-5», что озна-
чает подтверждение упомянутого 
факта. Одновременно в пресс-релизе 
SOCAR говорится об удешевлении 
марки 95 Евро на 40 гяпик с середины 
июля этого года, притом, что SOCAR 
является производителем топлива, 
а значит, компания лишена право-
вых оснований устанавливать роз-
ничные цены в части регулируемо-
го государством внутреннего рынка. 
Ведь с момента обретения незави-
симости тарифы на все топливные 
товары отечественного производ-
ства устанавливаются государством».  

По уточнению аналитика, ре-
шение SOCAR, скорее, обусловле-
но тем, что начиная с апреля 2014 
года ценообразование импортируе-
мой премиальной марки АИ -95 вы-
вели из-под государственного регу-
лирования, поскольку упомянутое 
горючее ввозилось к нам из-за ру-
бежа. «Но поскольку теперь это ав-

томобильное топливо производится 
в республике, Кабинет Министров 
может пересмотреть подход десяти-
летней давности и внести соответ-
ствующие текущим обстоятельствам 
изменения в действующее законода-
тельство, - говорит Ильхам Шабан. 
- Считаю, ценообразование АИ-95 
должно вернуться в номенклатуру 
регулируемой правительством то-
пливной продукции». 

Что же касается недавнего повы-
шения тарифа на низкооктановое то-
пливо, эксперт считает этот процесс 
экономически обоснованным, объ-
ясняя подорожание серьезными фи-
нансовыми вливаниями в модерни-
зацию отечественного нефтеперера-
батывающего предприятия. 

На фоне всех вопросов одно оста-
ется неизменным: предпочтение то-
пливу, которое не будет вредить эко-
логии и человеку, отдается в нарас-
тающей прогрессии, и остановить 
этот процесс, пожалуй, уже не полу-
чится. Запуск производства преми-
ального автомобильного горючего 
и особые подходы к ценообразова-
нию в преддверии COP29, бесспорно, 
свидетельствуют о приверженности 
нашей страны мировой климатиче-
ской повестке. Национальное прави-
тельство последовательно продви-
гается к приоритетной цели: заме-
не токсичных бензинов на горючее 
нового класса. Таким образом вла-
сти пытаются насколько возможно 
снизить объем высокотоксичных со-
единений в выхлопе, одновременно 
создавая условия для перехода мест-
ного автопарка на безопасные, наи-
более чистые транспортные средства. 

Надо признать, серьезная ком-
плексная работа в этой сфере уже 
приносит свои плоды - в республи-
ку ввозятся новые экологически чи-
стые автобусы, стимулируется инте-
рес населения к экомобилям, причем 
успешная политика нашей республи-
ки в сфере «зеленой» энергии и за-
щиты окружающей среды наиболее 
эффективно воплощается в Карабахе. 
Инициаторы идеи считают, что кро-
ме возможностей для мобильности 
людей и товаров, устойчивый транс-
порт поможет ускорить прогресс при 
достижении других не менее важ-
ных целей, таких как искоренение 
бедности во всех ее аспектах, а так-
же снижение неравенства и борьба 
с изменением климата. 

Это - важнейшее условие энер-
гетического перехода, если хотите, 
транспортной революции. Посколь-
ку именно вложения в возобновляе-
мые источники энергии обернулись 
в международной и, что важно, мест-
ной практике резко возросшим ин-
тересом к экологически чистому 
транспорту. При этом сама по себе 
декарбонизация энергии и климата 
является частью реализуемых в на-
шей стране Целей устойчивого раз-
вития, а значимость этого понятия 
восходит к пониманию глобальных 
проблем экологии, мысли об огра-
ниченности природных благ и со-
циальной ответственности.

НА ЗЛОБУ ДНЯ

Социально  
ориентированные тарифы

Скорректированы цены на проезд  
в общественном транспорте

Изменение тарифов 
ускорит процесс  

обновления обществен-
ного транспорта, что 

сделает его еще более 
удобным, комфорта-
бельным и надежным 

для пассажиров

Начало большого успеха 
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Одно остается неизменным: предпочтение 
топливу, которое не будет вредить эколо-
гии и человеку, отдается в нарастающей 
прогрессии, и остановить этот процесс, по-
жалуй, уже не получится

На старте - регулярные рейсы в Физули
AZAL начал продажу авиабилетов 
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Дом-музей народной писа-
тельницы Азизы Джафар-

заде… Здесь все напоминает 
о человеке, который всю свою 
жизнь посвятил чтению, глу-
бокомысленным размышлени-
ям, анализу, длительной подго-
товительно-исследовательской 
работе, предваряющей написа-
ние книг, научных статей, вы-
ступлений на конференциях и, 
конечно же, дневниковых за-
писей, которые настолько на-
сыщены и содержательны, что 
успешно могут выступать в ка-
честве записок ученого, буду-
щих научных и творческих пла-
нов, программ поездок, визитов, 
обсуждаемых вопросов и тем. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Наш гид по музею - сын писа-
тельницы Туран Ибрагимов, выпуск-
ник факультета прикладной мате-
матики БГУ. Несколько лет он ра-
ботал в международной нефтяной 
компании Schlumberger в Англии, 
Азербайджане, Казахстане, Турции, 
Туркменистане, затем в bp в области 
разработки нефтяных и газовых за-
лежей, занимал высокие техниче-
ские позиции. Последние два года 
работает в SOCAR. 

Туран муаллим с большой забо-
той и трепетом собрал в кабинете 
все, что так или иначе имело отно-
шение к научной и писательской дея-
тельности матери, включая огром-
ную библиотеку, которой Азиза ха-
ным активно пользовалась. На стенах 
висят портреты родных и предков, 
заложивших генетически обуслов-
ленную ментально-интеллектуаль-
ную основу для того, чтобы имен-
но Азиза ханым воплотила в себе 
и своих потомках все самое прекрас-
ное, значимое, редкое и ценное, что 
было свойственно ее близким раз-
ных поколений. 

Входить в эту комнату без благо-
говения и трепета невозможно, дух 
хозяйки витает повсюду среди книг, 
сувениров, портретов, висящих на 
стене музыкальных инструментов, 
аксессуаров национального костюма 
и предметов старины. Туран муал-
лим собирал кабинет-музей несколь-
ко раз, переезжая с места на место. 
Отдельно собраны книги, которые 
были изданы еще при жизни Ази-
зы ханым, и отдельно - после кончи-
ны, а также те, которые ждут своего 
издания. Много папок с аккуратно 
собранными рукописями, которые 
надписаны и классифицированы по 
годам и темам. Издавая произведе-
ния своей матери, написанные на ки-
риллице, Туран муаллим опублико-
вал их на латинице в качественном 
полиграфическом исполнении, всю 
работу по подготовке произведений 
к изданию вплоть до редактуры, вы-
бора дизайна и послесловия выпол-
няет он сам. Можно только догады-
ваться, какой колоссальный объем 
работы пришлось одолеть сыну пи-
сательницы, учитывая его профес-
сиональную занятость, зарубежные 
командировки и лекции в иностран-
ных вузах. 

- В 1948 году был наложен за-
прет на издание книг А.Джафар-

заде, они даже были подвергнуты 
сожжению. Расскажите, пожалуй-
ста, как и почему это происходило?

- В те годы в одном журнале вы-
шла статья Жданова о литературе, 
и на повестку подняли понятие «ах-
матовщина», следы которой «нашли» 
в творчестве Азизы ханым, а у С.Рах-
мана - «зощенконизма». В результате 
целых 15 лет Азиза ханым была ли-
шена возможности публиковаться. 
Одна из причин состояла в том, что 
ее брат написал несколько стихотво-
рений против Сталина, был объяв-
лен врагом народа и также запрещен 
к изданию. Но я издал и его поэти-
ческое наследие. Что касается книг, 
которые были сожжены в 1948 году, 
о них она нечасто говорила, но од-
нажды мой дядя, который когда-то 
был объявлен врагом народа, расска-
зал мне о некоей папке, в которой 
находились рукописи до 1948 года, 
начинавшиеся с рассказа «Азраил». 
Ей тогда было 15-16 лет. Рукописи от 
времени совсем поблекли, я очень 
долго работал над ними, восстанав-
ливая каждую букву и слово. 

До 50 лет Азиза ханым занима-
лась литературоведческой научной 
деятельностью, став доктором наук 
и профессором, и сейчас Туран му-
аллим занимается публикацией ее 
научных трудов, которые составля-
ют несколько томов. 

Ее дипломной работой была «Дра-
матургия Наджаф бека Везирова», 
а ввиду ее особых исследователь-
ских способностей во время учебы 
в университете Азизу ханым оста-
вили в аспирантуре, и знаменитый 
профессор Али Султанлы распоря-
дился, чтобы эта работа была опу-
бликована, причем, заметьте, указа-
ние было дано в отношении студент-
ки, которую за несколько месяцев 
до этого трижды исключали из уни-
верситета. 

Говоря о причинах отчисления, 
Туран муаллим отметил, что во вре-
мя войны мама около четырех лет 
работала в Ахсуинском районе пре-
подавателем литературы, и Мирза 
Ибрагимов, министр просвещения 
того времени, ознакомившись с ее 
статьями, вызвал ее к себе и сказал, 
что ей надо продолжить образова-
ние, и таким образом в 1945-м она 
вновь поступила в университет. Од-
нажды окружающие увидели в ее ру-
ках книги и поинтересовались, что 
это? Оказалось, это были книги на 
арабском турецкого поэта Тофика 
Фикрета, что было запрещено в тот 
период. 

- Интересно, где Азиза ханым 

изучила восточные языки, если чи-
тала столь сложные книги в ори-
гинале? 

- Сестра моего дедушки, жив-
шая в Шамахе в 1918 году, во время 
армянских погромов уехала в иран-
ский Мешхед. В 1926 году дедушка 
(со всей семьей, в том числе 5-лет-
ней Азизой) тоже поехал в Мешхед, 
но они не смогли там долго жить 
и вернулись в Баку. Наши корни из 
Шамахи, а восточные языки мама 
знала с детства, но в своей био-
графии в советское время об этом 
факте она умолчала. Первым учи-
телем, которого она называла сво-
им шейхом, был шейх Фараджуллах 
Зейналабдин оглу Пишнамаззаде, 
тот самый человек, который пере-
писывался с Л.Толстым, вносил по-
жертвования на строительство жен-
ской школы и т.д. Вторым ее учите-
лем был шейх уль-ислам Мирмовсум 
Хакимзаде. Полученные от них зна-
ния пригодились ей во время рабо-
ты над старинными манускриптами 
в Институте рукописей, где она за-

нималась переводами. Докторская 
диссертация была написана дважды 
(по разным темам!) и дважды защи-
щена (причины были серьезные, но 
об этом в другой раз), я собираюсь 
их издать. Она была первым доктор-
ом наук в Институте рукописей, но 
это не помешало «создать» условия, 
чтобы она ушла с работы «по соб-
ственному желанию», и доктор наук 
осталась без работы. Через год Мир 
Джалал Пашаев пригласил ее на свою 
кафедру в университет. Однако год 
простоя принес ей большую пользу, 
она занялась творчеством и выпу-
стила несколько произведений. Во-
обще у мамы с руководством перио-
дически возникали проблемы из-за 
ее произведений, где советская иде-
ология не всегда строго выдержива-
лась. В романе «Вернись на роди-
ну», например, был реальный эпизод, 
который она почерпнула в Ленин-
градском военно-морском архиве из 
письма 1723 года Петра I Матюшки-
ну о том, чтобы он опасался жены 
Сальянского хана (он-то был чело-
веком мягким, это не страшно) Га-

буллу ханым. Матюшкин не пони-
мал, почему он должен остерегаться 
какой-то мусульманской женщины, 
тогда как у него в распоряжении це-
лая флотилия, вооружение и солда-
ты. Когда мужа не было дома, у жен-
щины возник спор с русскими, но 
в конце они помирились. Габулла ха-
ным щедро накормила и напоила их, 
а потом вместе со своими людьми 
всех уничтожила, за исключением 
одного, которому удалось бежать ра-
ненным. Этот эпизод в романе цен-
зура запретила, мотивируя тем, что 
мусульманин не может убить рус-
ского человека. Вообще в произве-
дениях советского периода, читая 
авторские заметки на полях руко-
писей, я вижу, как многие эпизоды 
при публикации ей приходилось со-
кращать, чтобы не навлечь на себя 
недовольство властей. 

Издание книг при ее жизни шли 
тяжело, многие сочинения не были 
опубликованы, но потом я внес все 
сокращенные ею фрагменты в про-
изведения и издал их в полном ав-
торском формате.

Азиза ханым долгие годы изуча-
ла и собирала стихи азербайджан-
ских поэтесс XII-XX вв. в двух кни-
гах. Первая книга, была издана в 1974 
году, ее Азиза ханым ждала целых 
13 лет!.. Здесь заслуга трех женщин - 
народной художницы Марал ханым 
Рахманзаде, которая нарисовала ил-
люстрации для этой книги, Азизы 
ханым и Нигяр Рафибейли как ре-
дактора. Одну из книг я опублико-
вал через 36 лет, поскольку в совет-
ское время ее не разрешали издать 
из-за того, что там были освещены 
события, связанные с армянскими 
погромами в Баку и Шамахе. 

- Скажите, после установления 
независимости нашей страны изда-
вались ли книги Азизы ханым?

- Начало 90-х было сумбурным 
временем, но мама активно печата-
лась, т.е. в возрасте 81 года она пу-
бликовала свои статьи и выступле-
ния. Поэзию Физули она сильно лю-
била, я даже снимал на видео наши 
с ней беседы и интервью о Физули 
и настаивал, чтобы она написала 
о поэте роман, тем более что у нее 
было много материалов о нем. Ее ру-
кописи отличались особой чисто-
той письма с минимумом исправле-
ний. Я с детства был ее секретарем 
и писарем, поскольку она печата-
ла с большой скоростью на пишу-
щей машинке, часто напоминал ей 
какие-то моменты, что-то исправ-
лял. Когда я достиг 20 лет, она ска-
зала, что ничего не будет отдавать 
на печать без моего ведома и редак-
туры. Даже когда я отлучался на не-
сколько месяцев в зарубежные ко-
мандировки, мама терпеливо ждала 
своего цензора и его вердикта. Она  
объездила 21 страну, по 15 из них 

у нее есть путевые заметки, которые 
я собрал в два тома на 800 страниц 
и издал. Неизданными оставались 
роман, 8 повестей и около 40 рас-
сказов, которые я издал в 2021 году. 

Туран муаллим показывает мне 
книжную полку с кассетами, кото-
рые последние годы жизни Азиза 
ханым записывала на диктофон, 
когда уже не могла писать. В семье 
было негласное правило: что бы ни 
писала Азиза ханым, семья, вклю-
чая ее братьев и мужа, должны были 
прочитать и выразить свое мнение. 
Произведение сначала рассматри-
валось на семейном совете, обсуж-
далось и лишь потом уходило в пе-
чать или на отзыв. 

- Удивительно, что, воспитыва-
ясь в столь высокообразованной 
семье и духовно высокой атмос-
фере, фактически став секретарем 
и поверенным в делах столь плодо-
витого и активно пишущего писа-
теля, в семье, где все родственные 
отношения базировались на высо-
ких моральных принципах уваже-
ния и почтения и где все поклоня-
лись Слову, прекрасно разбирались 
в литературе и истории, не допу-
ская ни малейшего компромисса 
или халатности в отношении к на-
писанному тексту, будучи фактиче-
ски ассистентом такого талантли-
вого писателя, как же случилось, 
что вы, так прекрасно разбираясь 
в литературе, не стали филологом 
или критиком-литературоведом?

- Мой дядя говорил, что все наши 
дети могли бы стать литераторами 
средней руки, но я, между прочим, 
много писал не только о литерату-
ре. Например, у меня есть книга 
о ханенде Мешади Гафаре Гаръяг-
ды, брате Джаббара Гаръягды. Му-
зыканты-исследователи признают-
ся, что по объему архивного мате-
риала эта книга может соперничать 
со многими аналогичными истори-
ко-теоретическими исследованиями 
о музыке и музыкантах. 

- Как вам удалось получить столь 
редкие данные о людях, которые 
жили в начале прошлого века?

- Я виртуально посетил все би-
блиотеки и архивы мирового уров-
ня, в некоторых побывал лично, но 
в основном я искал и находил их во 
всемирной сети. Знание иностран-
ных языков и компьютерных тех-
нологий открывает многие закры-
тые двери. 

Туран муаллим рассказывает ин-
тересные предыстории и события 
из жизни матери, которые приве-
ли к написанию тех или иных книг, 
подробности каких-то взаимоотно-
шений или отношения к ней чинов-
ников и коллег. 

(Окончание следует)

В семье было негласное правило: что бы 
ни писала Азиза ханым, семья, включая ее 
братьев и мужа, должны были прочитать 
и выразить свое мнение. Произведение сна-
чала рассматривалось на семейном совете, 
обсуждалось и лишь потом уходило в пе-
чать или на отзыв

Вселенная духовности  
в Доме-музее Азизы Джафарзаде
Сын народной писательницы нефтяник Туран Ибрагимов в качестве гида 

Азербайджан оказал очеред-
ную гуманитарную помощь 
находящейся в состоянии  
войны Украине, предоставив 
финансовую помощь для ре-
конструкции и ремонта при-
юта Национальной библиоте-
ки для детей.

Выступивший на состоявшемся 
в библиотеке мероприятии посол 
Азербайджана в Украине Сеймур 
Мардалиев подробно проинформи-
ровал присутствующих о гумани-
тарной помощи, оказываемой на-
шей страной Украине, выразил го-
товность Азербайджана и впредь 

продолжать оказывать помощь дру-
жественной стране в реализации 
инфраструктурных, социальных 
и гуманитарных проектов. 

«Азербайджан вносит вклад в  
реабилитацию детей, пострадав-
ших от войны в Украине. Помощь, 
выделенная сегодня на реконструк-
цию и ремонт приюта детской би-
блиотеки, является неотъемлемой 
частью гуманной политики Азер-
байджанского государства», - под-
черкнул дипломат.

Генеральный директор Нацио-
нальной библиотеки Украины для 
детей Алла Гордиенко, выразив бла-
годарность Азербайджанскому го-

сударству за поддержку, отметила, 
что в эти трудные дни Азербайд-
жан поддерживает Украину как 
дружественная и братская страна. 
С первых дней войны Азербайд-
жанское государство направля-
ет помощь Украине. «Помощь би-
блиотечному приюту - это вклад 
в безопасность детей. Мы высоко 
ценим этот гуманный шаг Азер-
байджанского государства», - ска-
зала Алла Гордиенко.

В рамках мероприятия фонду 
библиотеки были переданы в дар 
169 книг об Азербайджане.

Отдел информации

Пропагандируя  
наследие

Фестиваль келагаи  
впервые прошел  

в Шуше

В культурной столице Азербайд-
жана городе Шуша впервые про-
шел Фестиваль келагаи, орга-
низованный в рамках проек-
та «Дни келагаи» Поэтическим 
собранием Мирварид Дильба-
зи при поддержке Управления 
государственного заповедника 
города Шуша.

В рамках фестиваля шушинцам 
были представлены 200 старинных 
келагаи, вязаные изделия Гюллю Эль-
дар Томарлы, картины художницы 
Гюльнары Мамедовой, работы Ай-
бениз Джамаловой в технике гурама 
и ее недавно изданная книга «Моя 
мать - келагаи, келагаи - моя мать...», 
состоялся концерт.

Выступившая на мероприя-
тии председатель Общественного  
объединения «Поэтическое собрание 
Мирварид Дильбази», директор Му-
зея келагаи Гюллю Эльдар Томарлы 
отметила, что в 2014 году по инициа-
тиве Первого вице-президента Азер-
байджана, президента Фонда Гейдара 
Алиева Мехрибан Алиевой келагаи 
был включен в Репрезентативный 
список нематериального культур-
ного наследия UNESCO.

«По случаю 10-летия этой за-
мечательной даты Общественное 
объединение «Поэтическое собра-
ние Мирварид Дильбази» проводит 
в регионах Азербайджана, а также 
в Нахчыване, в научных и образо-
вательных учреждениях фестивали, 
мероприятия, выставки. Фестиваль 
келагаи впервые проводится в осво-
божденной от армянской оккупа-
ции Шуше. Наша цель - возвраще-
ние азербайджанскому келагаи былой 
славы и его пропаганда», - добави-
ла Гюллю Эльдар Томарлы.

Вклад в безопасность детей 
Баку выделил финансовую помощь на ремонт Национальной библиотеки Украины 

Расследование 
продолжается

Генпрокуратура  
взялась  

за уничтожителей  
деревьев

В июне выявлены факты не-
законной вырубки 198 деревь-
ев на территории Насимин-
ского района Баку, сообщили 
БР в пресс-службе Генпро-
куратуры.

Расследование было проведено 
на основании обращений граж-
дан и материалов, поступивших 
из Министерства экологии и при-
родных ресурсов, а также инфор-
мации, распространенной в медиа.

В частности, зеленые насажде-
ния были уничтожены на пере-
сечении улиц М.Миргасымова,  
Х.Шушинского, И.Гасымова и  
М.Топчубашова Насиминского 
района Баку, природе нанесен 
ущерб на сумму более 413 тыс. 
манатов.

В Генеральной прокуратуре на-
чато предварительное следствие 
по соответствующим статьям Уго-
ловного кодекса.

«В настоящее время продол-
жается предварительное рассле-
дование по указанным уголовным 
делам, будет выявлен и привле-
чен к ответственности полный 
круг лиц, совершивших право-
нарушения», - отмечается в со-
общении.

БР
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Вот как описывается здесь пове-
дение азербайджанского бойца На-
тика Гасымова:

«...Мы направились из Степанакер-
та (Ханкенди. - Р.Г.) в Аскеран. Отту-
да систематически доносились звуки 
стрельбы. До Аскерана мы не доеха-
ли, так как встретились с БТР с во-
оруженными бородачами. По полу-
ченной информации, несколько дней 
назад противоположная сторона за-
няла в горах село. Армяне вынудили их 
уйти, но в церкви (Албанской церкви. 
- Прим. ред.). осталась группа «боеви-
ков» Азербайджанской национальной 
армии. Они ехали освобождать церковь. 
Никому не было известно количество 
азербайджанцев, находящихся в церк-
ви, но отряд уже потерял двух чело-
век. Они применили различные сред-
ства - от слезоточивого газа до гра-
нат, но так и не смогли достичь цели. 

...Ни в тот день, ни на следующий 
армяне не смогли захватить церковь, 
лишь с третьей попытки заставили 
сдаться единственного оставшегося 
в живых защитника церкви. Попавший 
в плен молодой парень был весь черный 
от копоти. Он пять дней голодным 
пробыл в церкви, над которой разве-
вался азербайджанский флаг, и в оди-
ночку отстреливался от противни-
ка, который думал, что ему противо-
стоит целое подразделение. В конце 
концов он пошел на врага с высоко под-
нятым флагом в руках».

По прочтении статьи я тогда под-
готовил короткий сюжет, посвящен-
ный Натику Гасымову. Некоторые упре-
кали меня за то, что я взял за осно-
ву статью, написанную с армянской 
стороны. Но я вынашивал в своем 
сердце этот образец героизма азер-

байджанского бойца, верил, что на-
станет день, когда об этом случае уз-
нает и этим бесстрашным воином бу-
дет гордиться весь Азербайджан. Так 
и произошло - доблесть Натика Гасы-
мова получила достойную оценку на 
самом высоком уровне - Распоряже-
нием Президента Азербайджана, Вер-
ховного Главнокомандующего, автора 
нашей Победы Ильхама Алиева ему 
присвоено почетное звание Нацио-
нального героя...

Недавно я решил продолжить 
прерванное в столь далекие теперь 
уже 90-е журналистское расследо-
вание о Натике Гасымове. Для это-
го я обратился к сотруднику той же 
«Комсомольской правды» Дмитрию 
Козлову, с которым еще в советские 
времена вместе служили в военной 
газете, и попросил помочь разыскать 
Константина Смирнова. И мой ста-
рый приятель Дима оправдал мои на-
дежды и очень скоро вывел меня на 
Константина Сергеевича Смирнова.

…Звоню на полученный от Димы 
телефонный номер. На том конце про-
вода слышен несколько усталый, явно 
пожилой голос. 

«Помните Натика Гасымова?» - 
интересуюсь я. 

На мой вопрос собеседник заме-
тил, что с тех пор прошло много лет, 
он уже не молод и память может под-
вести. После некоторых раздумий все 
же припомнил свою статью «Страх» 
в журнале «Огонек»: «Рагиб, дружи-
ще, я кое-что припоминаю. В то время 
я бывал в Баку, Тбилиси и Иреване, 
старался понять причины возникшей 
межнациональной розни, вражды, на-
писать аналитические материалы на 
эту тему... Тогда я и описал то, что слы-
шал о герое, про которого вы спроси-
ли. Я направил туда нашего фоторе-
портера итальянца Энрико Сарзини, 
чтобы сделал снимки для нашей га-
зеты «Коммерсант». Помню, как ар-
мяне сконфузились, узнав, что в тече-
ние 5 дней в церкви с ними сражался 
всего один человек… Я, увидев фото 
и услышав от уст Энрико и армян-
ских боевиков о героизме и вынос-
ливости этого парня, смог в деталях 
рассказать про храбрость и бесстра-

шие Натига Гасымова. На фото па-
рень в сопровождении вооруженных 
армян несет азербайджанский флаг. 
Фото и моя статья, под заголовком 
«Страх», если не ошибаюсь, были на-
печатаны в апрельском номере жур-
нала «Огонек» 1992 года».

Рассказывая, Смирнов как бы воз-
вращался в те давно минувшие вре-
мена. Внезапно он прервал свой рас-
сказ вопросом: «Он жив?» Было ясно, 
что мой собеседник ничего не знает 
о дальнейшей судьбе Натика, кото-
рый был замучен и убит армянски-
ми оккупантами. 

«К сожалению, нет, - отвечаю я. - 
На днях Распоряжением Президента 
Азербайджана Натик Гасымов был по-
смертно удостоен звания Националь-
ного героя Азербайджана». 

«Жаль! Вы еще раз оживили в моих 
глазах образ этого парня, и я очень со-
жалею, что в то время не встретил-
ся с ним лично. Тогда мне очень хо-
телось его повидать, но вы наверное 
понимаете, что в той сумятице найти 
такую возможность было очень не-
просто. Я и сейчас очень сожалею... 
Может быть, если бы мы встретились, 
я мог бы как-то помочь спасти его».

Последние слова мой собеседник 
произнес с неподдельной грустью, и на 
некоторое время умолк. После чего 
продолжил: «Я описывал свои впе-
чатления не по своей воле с армян-
ской стороны, но тот парень так завла-
дел моими помыслами, что я постро-
ил статью на его героизме. Услышав, 
что он объявлен у вас в Азербайджа-
не Национальным героем, могу с пол-
ной уверенностью сказать: история 
выбирает своих героев».

Да, герои не забываются. Они веч-
но живут в сердцах, в памяти народ-
ной. «Никто не забыт, ничто не забы-
то» - эта общеизвестная фраза на все 
времена, конечно же, имеет прямое 
отношение к азербайджанскому на-
роду, к его полной трагических, но 
и славных страниц истории.

Раxиб ГАРИБ, 
военный журналист, 

специально для газеты 
«Бакинский рабочий»

Каждый год в июне семья На-
ционального героя Азербайд-

жана, военного врача Гюльтекин 
Аскеровой, отмечает две знаме-
нательные даты, и обе - без нее:  
17 июня - День медицинского 
работника, 20 июня - День ее 
памяти.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Именно в этот день 32 года назад 
во время тяжелых боев на Агдамском 
направлении Карабахского фронта 
она погибла от рук армянского снай-
пера. Через год в соответствии с ука-
зом главы государства была удостое-
на звания Национального героя Азер-
байджана, став первой и единственной 
женщиной-врачом, кому было при-
своено столь высокое звание.

На войну доктор отправилась 
4 апреля 1992 года, на следующий 
день, как отпраздновала девятый день 
рождения своей единственной доче-
ри Амины. Ждать ее дома оставались 
еще мама и сестры. В редкие приезды 
в Баку Гюльтекин неохотно рассказы-
вала о фронтовых буднях, домашние 
знали только, что она принимает ак-
тивное участие в боях за Туршсу, вы-
носит с поля боя раненых и оказыва-
ет им первую медицинскую помощь, 
участвует в обороне Лачинского, Гу-
бадлинского и Агдамского районов. 
И то, что Шушу за день до оккупа-
ции города покинула в составе по-
следних батальонов.

С дочерью героического доктора 
Аминой Ахундовой мы встретились 
в Центральной научной библиотеке 
НАНА, в Фонде героев Карабахской 
войны, который она впервые посети-
ла в марте нынешнего года. Увидела 
портрет матери, долго стояла, мол-
чала. Такую задумчивую ее я и запе-
чатлела, отметив удивительное сход-
ство с молодой красивой женщиной 
с печальными глазами, что смотрели 
со стенда героев. Сказала об этом до-
чери. Она смутилась немного, улыб-
нулась: «Мама была более утончен-
ной. С виду очень хрупкая, нежная, 
а внутри - сильная воля, железный 
характер. Смелая была до отчаяния, 
храбрая - не каждый мужчина с ней 
сравнится».

Она припоминает обстоятельства 
кровавой январской трагедии 1990 
года, свидетелем которой в силу воз-
раста, конечно, не была, но о которой 
слышала от бабушки. 

В тот вечер Гюльтекин, анестези-
олог-реаниматолог Республиканской 
клинической урологической больни-
цы имени Джавадзаде, пришла домой 
после тяжелого дежурства, прилегла 
отдохнуть. А среди ночи незаметно 
вышла из квартиры, и с водителем 
«скорой», который жил этажом выше, 
помчалась на звуки сирен, стрельбы, 
лязга танков и крики обезумевшей 
толпы. Она просила шофера ехать бы-
стрее и именно туда, где было боль-
шое скопление людей и техники, но 
водитель сказал, что он пожилой че-
ловек и не собирается рисковать. То, 
что она увидела, было самым настоя-
щим побоищем, ей, человеку, вырос-
шему в СССР, казалось чудовищным, 
что советские солдаты стреляли в со-
ветских людей. Это никак не уклады-
валось в ее сознании. 

Такое же упрямство она проявила 
и 20 июня 1992 года, когда близ села 
Нахичеваник, у подножия возвышен-
ности Аранземин (высота - более по-
лутора тысяч метров) начались оже-
сточенные бои. Было много раненых. 
Доктор бесстрашно перешла линию 
соприкосновения, хотя весь персонал 
госпиталя уговаривал ее не рисковать 
и остаться в укрытии. Но она только 
бросила коротко: «Если на поле боя нет 
врача, перевязывающего раны азер-
байджанскому солдату, то я непре-
менно должна быть там». Во время 

того боя она и стала шехидом.
Дочери не сразу сообщили о ее 

гибели, на время похорон отправи-
ли в Шамаху. Через несколько дней 
привезли на Аллею шехидов, молча 
подвели к могиле. Девочка увидела на 
каменной плите застывшие навечно 
родные глаза, которые не улыбались, 
все поняла и заплакала. «С тех пор 
я частый гость там, цветы ей ношу. А  
20 ноября 2020 года, в очередной ма-
мин день рождения, когда наша ар-
мия вошла в Агдам, первое, что я сде-
лала, - сообщила об этом маме: «Твоя 
душа должна ликовать. Теперь зем-
ля, за которую ты отдала свою жизнь, 
наша», - говорит Амина и показыва-
ет фотографии: вот она малышка, на 

коленях у матери, вот мама со сво-
ими боевыми товарищами, на тре-
тьей - она у машины «скорой помо-
щи» с автоматом в руке. 

А еще на одной - с церемонии по-
хорон - замечаю светловолосую жен-
щину, которая несет в руке портрет 
погибшего врача. Поймав мой вопро-
сительный взгляд, Амина поясняет: 
«Это тетя Таня, они вместе воевали, 
были в госпитале в Мархызлы. Сей-
час она живет в Москве».

Татьяна Автайкина приехала в Баку 
в 1976 году из белорусского Витебска. 
Долгое время называла себя «времен-
ной бакинкой» - была уверена, что 
по окончании службы мужа, пилота 
Забратского авиаотряда, вернется на 
родину. А сама тем временем препо-
давала математику в школе для сла-
бослышащих детей. Когда армяне Ка-
рабаха в очередной раз сошли с ума 

и заявили о своих претензиях на ис-
конные азербайджанские земли, мо-
лодой педагог всеми способами ста-
ралась прорывать информационную 
блокаду - писала всем своим знако-
мым за границу письма об истинном 
положении дел.

А потом случился Черный ян-
варь, и ее родители уже были увере-
ны, что теперь-то дочь с семьей точ-
но вернется домой. Но она отрезала: 
«Я не могу бросить Азербайджан, не 
могу предать бакинцев, как я потом 
буду им в глаза смотреть?». Супруг 
уехал в Россию, а она осталась в Баку 
с сыном-подростком - Славиком, Вя-
чеславом.

После Ходжалинского геноцида, 
который потряс ее, белоруску, не по-
наслышке знающую о трагедии бело-
русской Хатыни, поняла, что не мо-
жет больше сидеть сложа руки. К тому 
же в Баку появились ходжалинские 
беженцы, которые рассказывали об 

ужасах армянского фашизма, и Татья-
на для себя решила, что должна быть 
там, где более всего нужны ее руки, 
ее доброе сердце и материнская забо-
та. Пошла в военкомат, напросилась 
добровольцем на фронт и получила 
разрешение прибыть в Агдам. На во-
прос сына, спросившего: «А если с то-
бой что-нибудь случится?», ответила: 
«Тебе никогда не будет за меня стыдно».

Приехала на фронт, встретилась 
с командиром. Он поинтересовался, 
какой специальностью обладает бело-
курый доброволец. Таня с гордостью 
ответила, что у нее два высших обра-
зования - Витебский (физико-матема-
тический факультет) и Московский 
(факультет дефектологии) педагоги-

ческие институты. Командир сказал: 
«До свидания!», но блондинка ока-
залась крепким орешком, настояла: 
«Возьмите хотя бы санитаркой в го-
спиталь». Ее взяли с условием, что она 
будет вести еще и делопроизводство.

В том же госпитале Татьяна Нико-
лаевна познакомится с доктором Аске-
ровой, с которой разделит все тяготы 
и лишения военного времени, а по-
сле ее гибели возьмет на себя печаль-
ную миссию сопровождать в Баку тело 
своего боевого товарища. «Гюленька 
была душой всего госпиталя, - вспо-
минает она свою героическую под-
ругу. - Не было человека, который бы 
не ценил и не уважал ее. Сама такая 
хрупкая была, а сердце огромное. Ха-
рактер отважный, бесстрашный. На-
стоящий боец. Мы иногда выбирались 
с ней в Агдам на почту, чтобы позво-
нить родным, и я видела, с какой не-
поддельной нежностью она говорит 
со своей доченькой». 

Кстати, у Татьяны Николаевны на 
тот момент в Баку оставалась еще одна 
подруга, Светлана Казначеева, которая 
поначалу удивлялась Таниному реше-
нию оставить сына с родственниками 
и отправиться на фронт. Говорила, что 
сама она никогда не оставит свою доч-
ку. Но Татьяна уговаривала: «Света, 
там так нужны наши руки, там ребя-
та молодые, им наша помощь нужна». 

Впрочем, долго уговаривать не 
пришлось - Светлана сама приехала 
в госпиталь и была зачислена сани-
таркой в медроту. Там уже работала 
доктор Людмила Андреевна с доче-
рью Дарьей - получалось что-то вро-
де интербригады.

Пребывание на фронте Татьяна 
Автайкина вспоминает с особой те-
плотой, говорит, что именно там был 
цвет нации, именно там, где смерть 
ежечасно собирала богатый урожай, 
была концентрация самых чистых 
и светлых людей, которые в большом 
городе словно растворялись среди че-
ловеческой массы. И это еще раз под-
тверждают слова Гюльтекин Аскеро-
вой, которые она сказала своей малень-
кой дочке, пытающейся отговорить 
мать уезжать на фронт и не пони-
мающей, зачем она стремится в та-
кое опасное место, ведь оно только 
для мужчин. Ответ мамы Амина за-
помнила на всю жизнь: «Если все так 
будут думать, мы никогда не вернем 
наши земли».

История выбирает  
своих героев

Константин Смирнов, 
автор статьи «Страх», 
опубликованной 
в журнале «Огонек»: 

Я описывал свои  
впечатления не по  
своей воле с армянской 
стороны, но тот парень 
(Натик Гасымов. - Ред.) 
так завладел моими  
помыслами, что я  
построил статью  
на его героизме

Одна судьба, одна земля
На всю оставшуюся жизнь нам хватит подвигов и славы

Именно там, на фронте 
был цвет нации, и именно 
там, где смерть ежечас-
но собирала богатый уро-
жай, была концентрация 
самых чистых и светлых 
людей, которые в боль-
шом городе словно рас-
творялись среди чело-
веческой массы
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Уровень воды в северо-восточной части Каспий-
ского моря (Атырауская область) повысился на 
119 см.

Как сообщает пресс-служба Министерства во-
дных ресурсов и ирригации Республики Казахстан, 
на повышение уровня моря повлияли обильное по-
ступление паводковой воды по реке Жайык в апре-

ле-мае, а также дополнительные каналы, проложен-
ные ведомством совместно с местными исполнитель-
ными органами.

Значительное повышение уровня воды в Каспий-
ском море демонстрирует важность координации меж-
ду различными ведомствами и органами управления 
для эффективного использования водных ресурсов 
и предотвращения негативных последствий паводков.

Азербайджанская телекомпания 
CBC провела сенсационное рассле-
дование, которое станет отправ-
ной точкой для переосмысления 
роли Армении на международ-
ной арене.

Новый документальный фильм CBC 
«Серая экономика Армении» обнажа-
ет скрытые механизмы армянской по-
литики и ее двойные стандарты в от-
ношениях с союзниками.

В течение многих месяцев коман-
да CBC под руководством генерального 
продюсера Вугара Халилова проводи-
ла глубокое исследование, результатом 
которого стал откровенный и беспре-
цедентный фильм.

«Наша цель - вывести на свет прав-
ду, которая долгое время была скрыта. 
Мы показываем, как Армения играет 
с доверием своих союзников и что это 
значит для региональной стабильно-
сти и международной дипломатии», - 
заявил генеральный директор CBC Ву-
гар Халилов.

Фильм демонстрирует, как Арме-
ния манипулирует своими партнера-
ми, используя противоречия между 
Западом и Россией. Он раскрывает за-
кулисные схемы обогащения страны 
на фоне обхода санкций против Рос-
сии. Зрители погружаются в сложный 
и малоизвестный мир обхода санкций, 
от которого Армения извлекает значи-
тельные выгоды.

Созданный командой опытных жур-
налистов-расследователей, фильм деталь-
но исследует внезапный экономический 

подъем Армении, начиная с 2022 года.
В первой части зрители узнают о по-

дозрительном росте экономических по-
казателей, достигнутом без проведения 
значительных реформ. Во второй части 
фильма команда журналистов следит за 
грузовыми фурами, груженными санк-
ционными товарами, проходящими че-
рез порты и таможенные посты. Зрите-
ли увидят, как схемы реэкспорта позво-
ляют Армении обогащаться, несмотря 
на санкции, наложенные на Россию.

Отдел информации

Серая экономика Армении
Новый документальный фильм CBC обнажает скрытые механизмы армянской политики

Хорошая новость
Повысился уровень воды в северо-восточной части Каспия
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Летние Олимпийские игры 
2024 года в Париже будут 

необычными для Азербайджана. 
Мультиспортивное мероприя-
тие во французской столице 
начнется для нашей страны 
на день раньше - церемония 
открытия Олимпиады состо-
ится 26 июля. 

Ю.ИБРАГИМОВ

Олимпийский а з арт для 
Азербайджана начнется раньше,  
Яйлагюль Рамазанова стартует  
25-го числа и попробует свои силы 
в квалификации в стрельбе из лука. 
64 спортсмена, которые определят 
пары 1/32 финала, будут бороться 
за порядковые номера.

Кстати, Яйлагюль Рамазанова, 
наш знаменосец на открытии Ев-
роигр в Польше, успешно выступи-
ла в финале мирового классифика-
ционного турнира по стрельбе из 
лука. Она стала первой азербайд-
жанской спортсменкой, завоевав-
шей для нашей страны олимпий-
скую лицензию в Анталье (Турция). 
До этого, несмотря на хорошее вы-
ступление и добытые высокие очки 
на других лицензионных турнирах, 
ей не удавалось завоевать завет-
ную путевку в Париж. 
На предыдущем ква-
лификационном тур-
нире Яйлагюль была 
вынуждена завер-
шить борьбу на 
третьем этапе. Ны-
нешний же турнир 
был ее последним шан-
сом и она поставила 
перед собой цель за-

воевать, наконец, лицензию. И до-
билась цели! 

Это будут первые соревнова-
ния, в которых азербайджанский 
спорт смен стартует на Олимпиа-
де за день до церемонии откры-
тия. До сих пор ни один из наших 
представителей не испытывал та-
кого волнения до старта Игр. 
Правда, был и азербайджан-
ский спортсмен, принявший 
участие в соревнованиях до це-
ремонии открытия, незадолго до 
торжественного мероприятия. Во-
семь лет назад в Рио наша лучница 
Ольга Сенюк заняла 37-е ме-
сто в раунде определе-
ния номеров. Позже 
наша спортсменка 
проиграла в 1/32 
финала и попро-
щалась с Брази-
лией.

В некото-
р ы х  в и д а х 
спорта уже 
стало тради-
цией начинать 
соревнования 
до открытия. 
Но азербайд-
жанские олим-
пийцы оставались 

в стороне. Причина в том, что ран-
ний старт выдавали команды в тех 
видах спорта, в которых мы обыч-
но не были представлены.

К слову, раунд 
определения 

н о м е р о в 
в женской 
с т р е л ь -
бе из лука 

начнется 
25 июля.

В ночь с 28 на 29 июня в Су-Фол-
се (США) прошел очеред-

ной турнир регулярного сезона  
PFL 6. В одном из наиболее ин-
тересных поединков вечера со-
шлись два непобежденных рос-
сиянина Мурад Рамазанов и Ша-
миль Мусаев, сообщает портал 
«Чемпионат».

Ю.АББАСЗАДЕ

Оба бойца лишь в этом году де-
бютировали в PFL. Рамазанов был из-
вестен своими выступлениями в One 
Championship, где дрался с 2020 года. 
В азиатском промоушене Мурад одер-
жал три победы, а затем простаивал 
около полутора лет. В PFL россия-
нин дебютировал с уверенной побе-
ды. Рамазанову достался в соперни-
ки Лауреано Старополи. Аргенти-
нец выстоял чуть больше четырех 
минут, а потом сдался после плот-
ного удушающего приема.

Что касается Шамиля Мусаева, то 
он нетипичный представитель Даге-

стана в ММА. Он, в отличие от боль-
шинства, ставит на ударную технику 
и крайне хорош в этом аспекте. До 
перехода в PFL Шамиль засветился 
в польском промоушене KSW, а по-
том мелькнул в RCC, где нокаути-
ровал Алексея Кунченко. В первом 
поединке регулярного сезона Му-
саеву достался сложный соперник 
в лице Логана Сторли, но россиянин 
быстро освоился и во втором раун-
де брутально нокау тировал амери-
канца. Дальше в соперники выпал 
Рамазанов.

Фаворитом поединка двух рос-

сиян считался именно Мурад за счет 
очень сильной борьбы, от которой 
тяжело защищаться любому оппо-
ненту. Бой начался с осторожных 
попыток бойцов нащупать дистан-
цию, но уже на первой минуте Ра-
мазанов нырнул за ногой соперни-
ка и прижал его к сетке. Мусаев не 
дал себя перевести и ненадолго увяз 
в клинче. Чуть позже Шамиль отразил 
и вторую попытку Рамазанова про-
вести тейкдаун и снова при первой 
же возможности расцепил захват.

Мурад продолжал прессинго-
вать, резко бросался в борьбу, а Му-
саев постепенно вымерял точный 
удар и добавил активности к кон-
цу первого раунда. Были и лоу-ки-
ки, и вертушки, и бэкфисты. Вто-
рая пятиминутка также началась 
с попыток Рамазанова побороться, 
и только с пятого раза он смог пере-
вести соотечественника на настил. 
Мусаев практически сразу поднял-
ся и расцепил захват, а потом едва 
ли не впервые за бой сам поддавил 
соперника к сетке. Это стало нача-
лом конца для Рамазанова.

Шамиль Мусаев потихоньку под-
ступал, а затем, увернувшись от ата-
ки Мурада, выбросил мощный ле-
вый оверхенд точно в челюсть оп-
понента и отправил его на канвас. 
Рамазанов чудом сумел подняться, 
но Мусаев уже его не отпустил, вы-
бросил несколько добивающих уда-
ров и финишировал соотечествен-
ника. Страшный нокаут.

Мусаев продолжил победную 
серию, а Рамазанов потерпел пер-
вое поражение в карьере, но все рав-
но вышел в «плей-офф» Гран-при. 
И так сложилось, что в полуфина-
ле эти бойцы встретятся вновь. Нас 
совсем скоро ждет реванш.

Зиядхан Алиев, без преуве-
личения, знаковая фигура 

в азербайджанском искусство-
ведении и культуре. Заслужен-
ный деятель искусств, доктор 
философии по искусствове-
дению, профессор… Его имя 
неразрывно связано с иссле-
дованиями, популяризаци-
ей и защитой национального 
изобразительного искусства 
как в Азербайджане, так и за 
его пределами. 

Исследования Зиядхана Алие-
ва опубликованы в Румынии, Рос-
сии, США, Украине, Узбекистане, 
Кыргызстане и др. странах. Акту-
альные проблемы изобразительно-
го искусства, подготовка профес-
сиональных кадров, вопросы ис-
кусствоведения и др. постоянно 
освещаются им в отечественных 
медиа, и читатель знает, что в ин-
тервью, публикациях ученого, он 
обязательно почерпнет знания, ин-
формацию, за которой стоят дол-
гие годы исследовательского труда. 

Зиядхан Алиев с детства про-
являл интерес к искусству. И уже 
в раннем возрасте проявился та-
лант исследователя. Его первая ста-
тья была опубликована в 1961 году, 
в журнале «Пионер Азербайджа-
на». Уже будучи студентом перво-
го курса Художественного училища 
имени Азима Азимзаде, он поста-
вил перед собой цель - стать ис-
кусствоведом. По окончании учи-
лища с отличием, предстоял нелег-
кий путь - обучение в знаменитой 
кузнице мастеров мирового уров-
ня, Ленинградском институте жи-
вописи, скульптуры и архитекту-
ры имени И.Е.Репина. 

Саттар Бахлулзаде на ранних 
порах отговаривал его от карьеры 
искусствоведа, так как видел в мо-
лодом Зиядхане талантливого ху-

дожника, его прекрасное чувство 
цвета. «Я считал Саттар Бахлулзаде 
своим Учителем, - с гордостью го-
ворит наш герой. - Каждая встреча 
с ним отдельная наука, отдельный 
урок. Общение с ним для молоде-
жи было большим стимулом. Сат-
тар Бахлулзаде благословил меня 
на учебу искусствоведом в Ленин-
граде».     

В Азербайджанском националь-
ном музее искусств, где в полной 
мере раскрылся его талант исследо-
вателя, Зиядхан Алиев начал рабо-
тать в 1980 году. Благодаря скрупу-
лезной работе с архивными докумен-
тами и глубоким знаниям истории 
искусства, ему удалось установить 
авторство ряда произведений живо-
писи и графики, ранее считавших-
ся анонимными. Среди них - рабо-
ты таких известных мастеров, как 
Жюль Дюпре, Константин Коровин, 
Франс Халс, а также азербайджан-
ских художников - уста Ганбара Ка-
рабаги и Зивер бека Ахмедбекова. 

Благодаря гражданской позиции 
и профессиональной чести учено-
го, из украденных в Музее искусств 
в начале 90-х годов 275 работ было 
возвращено 190 произведений ис-
кусства. Его публикации в прессе, 
разоблачившие преступную схему, 
вызвали широкий общественный 
резонанс и способствовали возвра-
щению части похищенных экспо-
натов в родное лоно. 

«В то время бороться в одиноч-
ку с заказчиками и исполнителя-
ми кражи произведений искусства 
было не просто, - вспоминает про-
фессор. - Образно говоря, я жил, об-
лачившись в саван. В те годы Гюль-
нара ханым - дочь Шихали Гурба-
нова была депутатом парламента, 
и она передала мое обращение 
председателю Верховного Совета  
Гейдару Алиеву. Великий лидер, взяв 
под контроль это дело, буквально 

спас меня от неминуемой смерти».
В жизни Музея искусств пер-

вая выставка работ азербайджан-
ских художников, живущих в эми-
грации, является значительным со-
бытием. Она состоялась в 1989 году 
именно благодаря стараниям Зияд-
хана Алиева. Восемь художников: 
Ибрагим Сэфи, Али бек Гусейнза-
де, Мухамедселим Туран, Ибрахим 
Эхрари, Акбер Бехкалам, братья Да-
вуд и Эйуб Имдадиан, Бахрам Эми- 
оглу, были представлены на выстав-
ке. Это стало знаковым событием 
в культурной жизни молодой ре-
спублики, символом надежды на су-
веренитет, восстановление истори-
ческой справедливости, возрожде-
ние национального самосознания. 
Каталог выставки и вступительная 
статья Зиядхана Алиева являются 
настоящим эталоном искусство-
ведческого анализа.               

Его перу принадлежат более  
20 монографий и сотни статей, по-
священных различным аспектам 
азербайджанского изобразитель-
ного искусства. Его героями в раз-

ные годы становились Мир Мох-
сун Навваб, Бахруз Кенгерли, Сат-
тар Бахлулзаде, Агали Ибрагимов, 
Ариф Гусейнов, Наваи Метин, Ин-
тигам Агаев, Гюнель Мехди Заде, 
Вагиф Уджатай, Кенуль Исмайло-
ва, Рза Авшар, Абульфаз Фараджо-
глу и др.  

Зиядхан Алиев - не только та-
лантливый ученый, но и опытный 
педагог. Он много лет преподает 
дисциплины искусствоведческо-
го цикла в ведущих вузах страны, 
проводит мастер классы, воспитал 
не одно поколение молодых искус-
ствоведов. Он также является на-
учным руководителем академиче-
ских исследований, постоянно вы-
ступает с лекциями и докладами, 
принимает участие в организации 
выставок. Его жизненный и твор-
ческий путь - это яркий пример са-
моотверженного служения искус-
ству и родной Отчизне. «Современ-
ное искусство должно опираться на 
национальные традиции, быть по-
нятным и близким народу. В то же 
время оно не должно замыкаться 

в национальных рамках, а наобо-
рот, стремиться к диалогу культур, 
к взаимообогащению и взаимопо-
ниманию», - подчеркивает Зиядхан 
Алиев. И сам он является ярким 
примером такого синтеза тради-
ций и современности. Он посвя-
тил фундаментальные исследова-
ния разным жанрам и направле-
ниям искусства - от классики до 
авангарда, и всегда готов к диало-
гу с представителями разных по-
колений и художественных школ. 
И маститый ученый и начинающий 
искусствовед с благодарностью об-
ращаются к источникам, автором 
которых является Зиядхан Алиев. 
За этими трудами стоят долгие годы 
исследований в архивах, бесконеч-
ные часы в мастерских художни-
ков, скрупулезная работа по сбо-
ру информации с родственниками 
и близкими покинувших нас ма-
стеров, глубокое знание эпохи ис-
следуемых вопросов. Он собрал по 
крупицам, смог увековечить ухо-
дящую эпоху, живых свидетелей 
и творцов искусства Азербайджана.

Заслуженный деятель искусства, 
заведующий отделом «Критика и ис-
кусствоведение» Союза художников 
Азербайджана, профессор Зиядхан 
Алиев в своих интервью щедро де-
лится мировоззрением, профессио-
нальными секретами. Он в лаконич-
ной форме раскрывает такие тон-
кости и идеи философии искусства, 
каждый из которых в отдельности 
является источником фундамен-
тальных исследований. Вот неко-
торые из его мыслей, которые бук-
вально стали афоризмами: «В про-
фессии для искусствоведа важны 
мировоззрение философа, поэтиче-
ский дар и рыцарство», «В профес-
сии есть своя честь. Есть честь се-
мьи, а есть честь профессии, ее до-
стоинство, и оно так же важно, как 
и честь семьи», «В искусстве долж-
на быть искренность», «Художник 
должен творить по велению серд-
ца, а не по велению рынка».

То, что сегодня создается под 
знаком современности, европей-
ская культура познала сотни лет 
назад. Невозможно удивить кри-
во-косо созданными картинами 

Старый Свет, им интересен имен-
но национальный дух, рожденный 
на Востоке. Нет смысла возвращать 
Западу им же созданные рецепты. 

Быть художником - это значит 
видеть то, чего никто не замечает. 
Смотрят все, но видит лишь худож-
ник. Если искусство время от вре-
мени не разбавлять новаторством, 
оно может истощиться и приестся 
людям. С этой точки зрения в ис-
кусстве всегда было противостоя-
ние традиций и новаторства.

Думаю, что, посвятив целый 
цикл работ беженцам Иреванской 
губернии, Бехруз Кенгерли смыл 
грехи азербайджанских художни-
ков ХХ века. 

Армяне, проживая на террито-
рии нашей страны и тесно сопри-
касаясь с нашей культурой и искус-
ством, многое переняли, а теперь 
заявляют, что это все исходит от 
их народа. Конечно, это смешно. 
Ведь, как у представителей христи-
анско-григорианской культуры мо-
гут быть восточные музыкальные 
инструменты, такие как тар, саз, кя-
манча, или такие блюда как плов, 
долма, ковры с тюркским и восточ-
ным орнаментом.

Ноосфера Зиядхана Алиева, при-
мер глубочайшего уважения и бла-
годарности к Учителям, уважения 
к исследуемому предмету, пример 
беззаветной преданности к своей 
профессии, к своему делу. Зиядхану 
Алиеву посвящено немало иссле-
дований, искусствовед Аслан Ха-
лилов в своей статье «Вершина Зи-
ядхан Алиев в искусствоведении» 
называет ученого Сабиром азер-
байджанского искусствоведения. 
Профессиональный почерк, прин-
цип ученого: искусствоведение не 
должно быть беззубым, льстивым, 
в этом он верен заветам Саттара 
Бахлулзаде.
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В профессии 
есть своя честь

Зиядхан Алиев и его философия искусства

Современное искусство должно опираться 
на национальные традиции, быть понят-
ным и близким народу. В то же время оно не 
должно замыкаться в национальных рамках, 
а наоборот, стремиться к диалогу культур, 
к взаимообогащению и взаимопониманию

СПОРТ

Нас ждет реванш
Шамиль Мусаев и Мурад Рамазанов вновь встретятся в полуфинале

Шамиль Мусаев продол-
жил победную серию, 
а Мурад Рамазанов по-
терпел первое пораже-
ние в карьере, но все рав-
но вышел в «плей-офф» 
Гран-при. И так сложи-
лось, что в полуфинале 
эти бойцы встретятся 
вновь. Нас совсем ско-
ро ждет реванш

Впервые в Париже
Яйлагюль Рамазанова стартует на Олимпиаде  

за день до церемонии открытия 


